
•В ФОКУСЕ•

12 сентября в Москве суд вы-

нес приговор Сиражиддину 

Акрамову, которого признали 

виновным в жестоком убий-

стве молодой москвички: 

20 лет колонии. Приезжий 

Акрамов в августе 2021 года 

в столичном парке попытал-

ся изнасиловать девушку, 

которая вышла на пробежку, 

но получил отпор. Тогда при-

езжий задушил жертву ее же 

одеждой и скрылся. Увы, 

жестокие преступления, со-

вершаемые мигрантами, – 

не редкость. 

МИХАИЛ МОРОЗОВ 
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА» 

Заглянем в сводки криминаль-

ных происшествий последних 

дней. В Центральном районе 

Петербурга группа людей с но-

жами и пистолетом удерживала 

посетителей кальянной и вымо-

гала деньги. Большая часть за-

держанных полицией оказались 

приезжими из Узбекистана. 

В Москве мигранты попы-

тались похитить пятилетнюю 

девочку с детской площадки в 

Гольяново. К ребенку подошла 

21-летняя уроженка Узбекиста-

на и начала уводить ее из дво-

ра. Мать девочки вырвала дочь 

из рук похитительницы. В это 

время на площадке появились 

шесть человек, которые оказа-

лись родственниками мигрант-

ки. Они стали кричать, что это 

их ребенок, и требовали отдать 

девочку. Их доставили в отделе-

ние полиции. По информации 
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Вы не пенсионеры, 
а инвесторы
Помните 
Леню 
Голубкова? 
Он снова 
стучится в 
дверь

Академическая
неуспеваемость
Российская академия 
наук 20 сентября будет 
выбирать нового 
президента. 
Страсти бушуют 
нешуточные...

ГЛАС С ТРИБУНЫ 7

Интрига 
тает на 
глазах
«Зенит» создает в 
РПЛ «монополярный 
мир» – и, похоже, 
никто не в силах ему 
помешать

Антонина КРЕЙН: 
Люди хотят верить 

в сказки

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю

•НА ПРОСВЕТ•

После введения санкций 

Евросоюзом во Франции на 

первом этапе заморозили 

российскую собственность на 

общую сумму более 850 млн 

евро. В Италии нашлись два 

русских миллиарда, нажитых 

непосильным трудом наших 

соотечественников, а малень-

кой Бельгии насчитали по-

тенциального конфиската на 

10 млрд. Уже в апреле в стра-

нах ЕС заблокировали иму-

щества россиян более чем на 

30 млрд. Цифры не полные, но 

вполне дают представление о 

масштабах вывода капиталов 

из России.

ОЛЕГ ШЕВЦОВ 
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ 

Особенность нынешних санк-

ций против России в том, что 

имущество «сторонников ре-

жима» замораживается, но не 

конфискуется. То есть право 

собственности остается за вла-

дельцами без права пользования, 

а вот обслуживать арестованное 

имущество приходится властям 

западных стран. Между тем в раз-

ряд этого имущества входит не 

социальное жилье и не домашний 

скот, а лофты и виллы на доро-

гих курортах, дома в престижных 

районах столиц, люксовые яхты, 

частные самолеты, коллекции ис-

кусства. Присматривать за всем 

этим – дело хлопотное и дорогое. 

Привычка наших олигархов к 

беззаботной жизни на Западе, где 

их собственность была защищена 

местной юрисдикцией, сыграла 

роковую роль. Для большинства 

из них она теперь утрачена де-

факто, даже если эфемерные 

права кто-то еще надеется вос-

становить когда-нибудь потом. 

Но трудно представить, что после 

окончания СВО на Украине Рома-

ну Абрамовичу англичане тут же 

вернут «Челси», а французские 

власти распахнут для него ворота 

его виллы «Шато де ла Круа» на 

Французской Ривьере за 120 млн 

евро, где жил британский король 

Эдуард VIII. То же самое можно 

сказать и об апартаментах в Па-

риже, и о поместье площадью 

28 га на острове Сен-Барт в Ка-

рибском море. Все есть, но ничего 

нету…

Заморозка активов, по оцен-

кам юристов, равна тотальному 

аресту имущества: собственник 

лишается контроля над активом 

до специального снятия ограни-

чений. Правовой базой для санк-

ций в отношении физических и 

юридических лиц является Ре-

гламент Совета ЕС от 17.03.2014 

№269/2014 «Об ограничитель-

ных мерах в отношении действий, 

подрывающих или ставящих под 

угрозу территориальную целост-

ность, суверенитет и 

независимость Укра-

ины». 

Гостям надоели хозяева
Убийства, грабежи, дебоши. Резкий приток мигрантов в Россию сопровождается 
ростом преступности

с. 2

с. 2

Он напомнил, 
что все мы вышли 
из детства

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

У Альберта Анатольевича Лиханова 13 сентя-

бря был день рождения, и впервые его близ-

кие, друзья, читатели и соратники отмечали 

эту веху без него – Лиханов ушел от нас в де-

кабре прошлого года на 87-м году жизни. Но 

в Российской государственной библиотеке, 

где состоялся вечер памяти писателя, обще-

ственного деятеля и великого гражданина 

России, он зримо присутствовал. 

СВЕТЛАНА ИВАНОВА

В уже далеком 1987-м он создал первый в стране 
Детский фонд. Спасал ребятишек разрушенного 
землетрясением армянского Спитака, метался по 
уходящей из-под ног стране, стараясь защитить, 
сохранить, укрыть от бед и лихолетья детей – го-
лодных, брошенных, сиротствующих. Собственно, 
этому, главному, он и посвятил свою жизнь. 

Альберт Анатольевич однажды признался, что 
не представляет себе рай, потому что не понима-
ет, как можно ничего не делать. И это не просто 
слова. Его подвижничество было духовным – но 
и удивительно деятельным. Лиханов сумел сде-
лать так много, что впору изумляться: неужели 
человеку такое по силам? Если же говорить в 
целом, то ему удалось сделать жестокий мир хоть 
немного добрее и милосерднее. 

И сегодня дело его живет. Сотрудники Россий-
ского детского фонда, которым руководит сын 
отца-основателя Дмитрий Лиханов, вместе с во-
лонтерами доставляют гуманитарную помощь на 
Донбасс и спасают детей Мариуполя. 

А вот еще один пример: в прошлом году Челя-
бинское отделение Детского фонда направило 
на благотворительные проекты свыше 3,5 млрд 
рублей привлеченных средств. Сотни нуждаю-

щихся сирот, де-
сятки родителей с 
приемными детьми 
получили поддерж-
ку только в одном 
регионе. А таких 
точек на карте 
добра немало. В 
октябре, когда Дет-
ский фонд будет от-
мечать 35-летний 
юбилей, состоится 
съезд волонтеров 
детства. 

«Благодарная 
память» – это про 
него, про Лиха-
нова. 

– На этой неделе жители Кирова проголо-
совали за переименование улицы, на которой 
стоит дом, где родился отец, в улицу Альберта 
Лиханова, – сообщил Дмитрий Альбертович. – В 
самом доме будет организован музей. Именем 
отца назовут школу, где он учился. В школьную 
программу войдут несколько его произведений...

Гости, собравшиеся в библиотеке, вспомина-
ли книги Альберта Анатольевича, посвященные 
детству, опаленному войной, и фильмы, снятые по 
его произведениям. Мало кто знает, и он сам это 
никогда не афишировал, что по инициативе созда-
теля Детского фонда в разных городах страны поя-
вились библиотеки имени наших писателей-фрон-
товиков – Даниила Гранина, Бориса Васильева, 
Егора Исаева и Юрия Бондарева. Сам Лиханов, 
мальчишкой переживший войну, был особенно 
трепетен к тем, кто ее выиграл на поле боя.  

«Настоящий рыцарь детства, человек, про-
пускавший через свое сердце все тревоги и 
страдания маленьких людей» – в этих звучавших 
речах нет фальши и излишнего пафоса, скорее, 
есть стремление справедливо оценить масштаб 
личности. 

Искренние слова об Альберте Анатольевиче 
произнесли соратники по Фонду, известные ли-
тературоведы и общественные деятели. Вечер 
завершился показом пронзительного фильма 
об Альберте Лиханове, созданного его внуком, 
талантливым режиссером и оператором Иваном 
Лихановым. Т

АНЖЕЛА КОТЕЛЬНИКОВА

СТУДЕНТКА, БУДУЩИЙ 
ДИЗАЙНЕР СРЕДЫ
– Лично я скучаю по Макдональд-
су. То, что мы имеем сейчас, не-
вкусно. А с ИКЕА вообще печаль. 
Взялась обставлять свое жилище 
и... остановилась.

ОЛЬГА ЛОПАТИНА 

ПЕНСИОНЕРКА 
– Про бренды – это вы не по адре-
су, мне всего хватает. Это, скорее, 
к молодым, разбирающимся, в ка-
кой упаковке им подают жареную 
картошку. А уж наши родители 
вообще не поняли бы, о чем мы 
беспокоимся.  

СЕРГЕЙ БУХАРОВ

ЖУРНАЛИСТ 
– Я скучаю по Макдональдсу, Zara, 
Adidas. Это все не просто вещи, 
а целая философия, образ жизни, 
принадлежность к большому 
мировому сообществу. Мне этого 
ощущения общности не хватает. 

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Есть-то есть,  
но чего-то не хватает
Дефицита товаров у нас не наблюдается. 

Однако, по опросам, россияне жалеют 

об уходе из страны мебельного гиганта ИКЕА. 

А вам чего не хватает?

СПРАШИВАЛА ЛИЗА МАТВЕЕВА
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трудовых 
мигрантов 
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с января по июнь 
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телеграм-канала SHOT, сейчас в 

истории разбирается столичный 

главк Следственного комитета. 

В Ленинградской области 

нелегальный мигрант устро-

ил пьяные гонки с полицией – 

и отделался за это штрафом 

в 4 тысячи рублей. Там же, под 

Санкт-Петербургом, гость из Уз-

бекистана после ссоры с местным 

жителем намеренно сбил его на 

автомобиле насмерть, а потом 

спрятал тело в заброшенном са-

рае. В Подмосковье гастарбайтер 

жестоко убил таксиста, когда тот 

потребовал оплатить проезд. 

В Москве мигрант до полусмер-

ти избил ребенка за то, что тот 

перебил его, когда он приставал 

к матери малыша на детской пло-

щадке. В центре столицы таксист 

Полную стоимость подписки в вашем 
регионе (с учетом доставки) 

можно узнать в ближайшем к вам 
почтовом отделении

Внимание!  Успейте подписаться! 
Во всех отделениях «Почты России» с 1 сентября 2022 года 
начинается основная подписка на 1-е полугодие 2023 года

КАТАЛОГ ПОЧТЫ РОССИИ 
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из числа «приехавших» изрезал 

ножом госслужащего во время 

рейда по выявлению нелегаль-

ных таксистов...

Этот перечень преступлений 

можно без труда продолжить. При-

езжие ведут себя все наглее, игно-

рируют законы России и нормы 

общественного поведения. Совсем 

не так, как должны были бы вести 

себя люди, которым Россия дает 

работу, кров и временное приста-

нище. Кто-то повторит давно из-

вестную максиму: преступность 

не имеет национальности. Но это 

не совсем так. Раньше, когда гово-

рить об этнической преступности 

еще не считалось неполиткор-

ректным, органы правопорядка, 

не стесняясь, утверждали, что 

мигранты совершают более по-

ловины всех преступлений, фик-

сируемых, например, в Москве. 

Впрочем, жутковатую и мало чем 

объяснимую жестокость по отно-

шению к местным жителям они 

проявляют и в других регионах, 

ведь миграция в Россию захватила 

практически всю страну. 

Жуткое убийство, совершен-

ное в Новосибирске в конце июля 

27-летним мигрантом из Таджи-

кистана Хушнудом Хамроевым, 

всколыхнуло общество. Таджик 

расправился с 17-летней девуш-

кой за отказ вступить с ним в 

отношения, нанеся ей 14 ударов 

ножом. В соцсетях и в СМИ в оче-

редной раз посыпались требова-

ния резко ужесточить правила 

въезда мигрантов, вплоть до за-

прета, а также усилить контроль 

за их пребыванием. Но сколько 

раз мы уже все это проходили, 

когда вспышки гнева и возмуще-

ния стихают до нового ЧП. 

Между тем с начала года число 

въехавших в нашу страну гастар-

байтеров достигло шестилетнего 

максимума. Согласно статистике 

МВД, опубликованной на сайте 

ведомства, с января по июнь те-

кущего года в Россию прибыли 

5,879 млн трудовых мигрантов, 

92% из которых приходится на 

представителей пяти бывших 

республик СССР – Узбекистана 

(2,9 млн), Таджикистана (1,8 млн), 

Киргизии (438 тысяч), Армении 

(184 тысячи) и Азербайджана 

(144 тысячи). Судя по всему, ре-

ализуется план вице-премьера 

Марата Хуснуллина, который счи-

тает, что для роста экономики нам 

без трудовых ресурсов 

из Центральной Азии 

не обойтись. 

Привычка наших 
олигархов 
к беззаботной 
жизни 
на Западе, где их 
собственность 
была защищена 
местной 
юрисдикцией, 
сыграла 
роковую роль. 
Их недвижимость, 
яхты и коллекции 
искусства 
превратились 
в конфискат

Все, что нажито непосильным трудом
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К регламенту прилагается спи-

сок лиц и компаний, с указа-

нием причин, по которым их 

включили. Так, например, Совет ЕС счел, 

что Алексей Мордашов «извлекает вы-

году из своих связей с российскими ли-

цами, принимающими решения», после 

чего его яхту Lady M длиной 65 мет ров и 

стоимостью 65 млн арестовали в порту 

итальянского города Империи.

Ситуация вокруг подсанкционной 

зарубежной недвижимости россиян 

все больше осложняется из-за невоз-

можности ее обслуживать в отсутствие 

владельцев. Заблокированные счета в 

зарубежных банках не позволяют им 

оплачивать коммунальные и другие обя-

зательные расходы, а рублевые переводы 

из России не принимают. Обслуживание 

зданий становится проблемой для мест-

ных властей. Раз владельцы физически 

не могут добраться до своей зарубежной 

собственности, то забота о сохранении 

арестованного имущества ложится на 

плечи бюджета. Еврокомиссия сама 

тормознула выдачу виз всем попавшим 

в санкционные списки, остановила про-

граммы «золотых паспортов» (граждан-

ство в обмен на инвестиции). Теперь за 

пустые угодья и заброшенные замки 

платят налогоплательщики ЕС.

Накапливающиеся расходы европарт-

неры планируют возместить после сня-

тия санкций за счет начисления платы с 

владельцев или выставив замороженное 

имущество на торги. Цифры издержек 

от собственных ограничений в ЕС не со-

общают, но судорожно предпринимают 

попытки найти алгоритм компенсации 

за счет монетизации самой собствен-

ности или ее передачи в счет потерь 

Украины. Ни тот ни другой вариант по 

действующим законам не реализуемы. 

Особенно европейцев раздражают ги-

гантские яхты российских миллиарде-

ров, для которых приходится содержать 

команды, проводить техобслуживание, 

платить за стоянку в портах, покупать 

топливо и охранять. И все это в отсут-

ствие законных владельцев.

Так, содержание замороженного 

имущества попавших под западные 

санкции российских граждан в Ита-

лии, по расчетам La Repubblica, вста-

нет бюджету в 13,7 млн евро в текущем 

году. Для урезания издержек в Европе 

придется принимать специальные зако-

ны, ведь арестованную собственность 

государству положено обслуживать по 

полной программе. И вот в Риме готовят 

поправки к декрету: вместо осущест-

вления «всех необходимых действий» 

по обеспечению сохранности такой 

собственности теперь будет достаточ-

но «необходимых и минимальных – для 

избежания ущерба». Хитро, но оконча-

тельно проблемы не решает. Что делать 

дальше с дорогущей штрафстоянкой, 

по-прежнему неясно.

Правительства стран ЕС надеются, 

что после снятия санкций собствен-

ники, прежде чем забрать имущество, 

возместят расходы. А нет, так по исте-

чении 180 дней власти выставят его на 

распродажу. Если яхты не продадутся, 

их грозят приписать к местному флоту. 

Интересно, как береговая охрана будет 

использовать арестованную 50-метро-

вую яхту Геннадия Тимченко Lena, а 

финансовая гвардия Италии – самую 

большую в мире 142-метровую яхту «А» 

Андрея Мельниченко, стоимостью 578 

млн евро. Пока из всех плавсредств рос-

сийского олигархата была реализова-

на только одна лодка, да и то за долги 

Дмитрия Пумпянского банку JP Morgan. 

72-метровая Axioma в августе ушла с 

аукциона за 70 млн. 

А тем временем перечень нового кон-

фиската растет. Санкционные списки 

пополняются, да и у старых фигурантов 

находятся новые заначки. По данным 

издания L’Unione Sarda, в Сардинии 

арестовано 11 объектов недвижимо-

сти российского бизнесмена Вячеслава 

Кантора – между прочим, по соседству 

с недвижимостью самого Сильвио Бер-

лускони. Совет Европы давно решил 

наложить лапу на активы Кантора, но 

из-за сложной схемы владения недви-

жимостью очередь до него дошла только 

в августе. А пока суд да дело, на одной 

из вилл Кантора заселились беженцы 

с Украины… 

Пока к прямой конфискации имуще-

ства русских в нарушение норм права 

готовы прибалты, ну и, понятно, укра-

инцы. Высший антикоррупционный 

суд (ВАКС) Украины заявил, что конфи-

сковал активы российского бизнесмена 

Владимира Евтушенкова – 17 объек-

тов недвижимости площадью почти в 

100 000 кв. метров. Правда, сам Евту-

шенков наличие активов на Украине 

отрицает. 

Эстонские власти готовы решать 

проблему с недвижимостью россиян и 

белорусов на территории республики 

путем изъятия, хотя законы ЕС дают за-

щиту частной собственности владель-

ца независимо от национальности. По 

подсчетам эстонских властей, в стране 

имеется 41 351 объект недвижимости, 

принадлежащий гражданам РФ и около 

тысячи – белорусам. Похоже, прекраще-

ние выдачи виз россиянам и закрытие 

границы для обладателей «шенгена» из 

России нацелено не только на изоляцию 

от соседа, но и на отъем его собственно-

сти, раз уж международная обстановка 

способствует. Расчет прост: до малень-

кой прибалтийской страны правосудие 

доберется не скоро.  Т
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Минфин рекомендовал урезать на 10% расходы министерств 
по незащищенным статьям бюджета. По данным экспертов, это позволит сократить расходы 

на 27 трлн рублей

На саммите ШОС в Самарканде Иран
подписал меморандум об обязательствах в связи с получением статуса 

государства – члена Шанхайской организации сотрудничества

Содержание 
замороженного 
имущества попавших 
под западные санкции 
российских граждан 
в Италии, по расчетам 
La Repubblica, встанет 
бюджету в 13,7 млн 
евро в текущем 
году. Дорогущая 
штрафстоянка!

ФРАЗЫ ОТ. . .

Дмитрий Песков 
пресс-секретарь 

п резидента РФ

– Гарантии безопасно-

сти Украине может дать 

только ру ководс т во 

Украины, которое пой-

мет безвыходность для 

него ситуации.

Геннадий Зюганов
лидер КПРФ

– Чем специальная во-

енная операция отлича-

ется от войны? Первую 

вы можете прекратить в 

любой момент. Войну вы 

прекратить не можете, 

она заканчивается либо победой, либо по-

ражением.

Алексей Пушков
сенатор

– Американская логика: 

пусть союзники выпу-

тываются сами. То есть 

сами вводят эмбарго 

– сами пусть и разби-

раются. Американский 

прагматизм в действии.

Тедрос Гебрейесус
глава ВОЗ

– Мы еще не достигли 

цели покончить с пан-

демией, но ее конец уже 

близок. Мы видим фи-

нишную черту. 

Никита Хрущев
советский лидер 

(из выступления 

16 сентября 1959 

года в вашингтонском 

клубе печати)

– Я не приехал с длинной 

рукой, чтобы запустить 

свою руку в ваши банки. Это ваше. Нам 

нашего хватит. Мы гордимся своей систе-

мой, своим народом, своим государством 

и своими достижениями.

Александр 
Колчак
вождь Белого 

движения в России

(из письма С.Ф. 

Колчак, 16 сентября 

1919 года)

– Характер войны сильно изменился, и 

обе стороны дерутся с все возрастающим 

ожесточением. В большинстве случаев в 

плен не берут. Красные считают мой фронт 

главным и снимают отовсюду резервы, де-

лая невероятные усилия, чтобы удержать 

мои войска.

Все, что нажито непосильным трудом

Самая большая 

в мире 

142-метровая 

яхта «А» Андрея 

Мельниченко, 

стоимостью 

578 млн евро. 

Наверное, 

хозяину 

обидно...

с. 1

Впрочем, аналогичный 

подход зафиксирован 

и в Концепции мигра-

ционной политики, и в прогно-

зе социально-экономического 

развития России до 2024 года, 

разработанном Минэкономраз-

вития три года назад. Обратная 

сторона этой политики – рост 

нелегальной миграции и пре-

ступлений, совершаемых при-

езжими, которые фиксирует 

Следственный комитет России. 

«Отмечается увеличение случа-

ев совершения тяжких и особо 

тяжких преступлений – убийств, 

изнасилований, похищений 

людей, получают распростра-

нение экстремистские настро-

ения, – сообщил недавно глава 

Следственного комитета России 

Александр Бастрыкин «Интер-

факсу». – Совсем недавно в Мос-

ковской облас ти было возбужде-

но уголовное дело в отношении 

мигранта, который не смог запла-

тить таксисту и решил совершить 

его убийство. В Новосибирской 

области молодой человек совер-

шил убийство девушки. В теку-

щем году было немало случаев, 

связанных с оказанием сопротив-

ления требованиям сотрудников 

правоохранительных органов и 

нападениями на представите-

Гостям надоели хозяева

Москва 

и москвичи.

лей правопорядка. Все это вле-

чет обострение криминогенной 

ситуации в России и, конечно же, 

волнует общественность. Люди 

пишут нам комментарии в соци-

альных сетях, просят обратить на 

это внимание». 

Помнится, за малейшее пося-

гательство на правоохранителей 

коренные россияне получали не-

малые сроки заключения. В от-

ношении мигрантов мы таких 

громких процессов не наблюда-

ем. По подсчетам силовиков, за 

прошлый год было расследовано 

36 420 преступлений, совершен-

ных иностранцами. Рост числа 

подобных злодеяний по сравне-

нию с предыдущим годом соста-

вил 6%. Из них порядка 8 тысяч 

преступлений совершили трудо-

вые мигранты, а свыше 2,8 ты-

сячи – мигранты незаконные. 

Последние – это те, кто, уже на-

ходясь в России, нарушает закон, 
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при этом ведет себя нагло, не бо-

ясь наказания. Судя по статисти-

ке текущего года, 2022-й станет 

еще более «урожайным» на по-

добные преступления. Только за 

первые шесть месяцев правоохра-

нители расследовали 21 048 пре-

ступлений, из которых 1685 со-

вершены нелегалами. То есть 8% 

правонарушений на совести тех, 

кто вообще не должен находиться 

в России.

С политической точки зре-

ния все это выглядит более чем 

странно. В то время, когда Рос-

сии ведет СВО по защите наших 

соотечественников в Донбассе, 

у себя в стране мы не можем 

уберечь своих граждан от по-

сягательств иностранцев. Они 

все чаще и наглее пренебрегают 

российскими законами. Зараба-

тывая в России, не собираются 

с уважением относиться к на-

шей стране и адаптироваться 

здесь. Заработки отправляют на 

родину, за счет них во многом 

формируются бюджеты этих 

государств. Те страны, из кото-

рых они прибывают, в частности 

Киргизия, Узбекистан, Казах-

стан, заигрывают с США, чье 

оружие убивает русских солдат 

на Украине. В середине августа 

наши «союзники», члены ОДКБ, 

провели в Таджикистане воен-

ные учения под командованием 

американских военных. 

Вот что по этому поводу ска-

зал депутат Мосгордумы Андрей 

Медведев: «Если Таджикистан ре-

шил вдруг тесно дружить с США, 

то Россия, конечно, должна пойти 

партнеру навстречу. Для начала 

проверить статус пребывания 

в России всех таджикских тру-

довых мигрантов. Затем запре-

тить денежные переводы из Рос-

сии в Таджикистан. После этого 

надо проверить законность полу-

чения российского гражданства 

сотнями тысяч граждан Таджи-

кистана». По-моему, логичные 

предложения. 

Так почему же Россия не ужес-

точит свой подход к приему миг-

рантов? И почему до сих пор не 

реализуются программы трудо-

вой миграции внутри России? 

На фоне резкого притока ино-

странных рабочих правительство 

прогнозирует рост безработицы 

в нашей стране на 7,8%. Выходит, 

местные рабочие руки замеща-

ются иностранными – и никого 

это не тревожит? 

А вот что рассказали автору 

этой заметки работающие на со-

седнем дачном участке в Москов-

ской области «гастарбайтеры» из 

Смоленской области. «Мы очень 

благодарны москвичам, которые 

пригласили нас выполнить ремонт 

их дома, – говорит Владимир Д., 

бригадир. – Это, пожалуй, един-

ственная возможность пополнить 

семейный бюджет. Я лично три ме-

сяца сидел без работы. У нас дома 

все производства ликвидированы. 

Работы мало. Наняться в другой 

регион очень трудно, нет соответ-

ствующих сервисов. В отличие от 

приезжих из Средней Азии, у нас 

нет ни диаспоры, ни неформаль-

ных помощников. Мы бы с удоволь-

ствием приезжали в Подмос ковье 

на временные работы, ведь у боль-

шинства семьи и хозяйства в Смо-

ленской области. В моей бригаде 

квалифицированные молодые 

специалисты, окончившие техни-

кумы, но получить работу дома им 

крайне сложно. Государство здесь 

никак не помогает». 

Так в чьих интересах прово-

дится такая политика? И для 

чего мы приглашаем мигрантов? 

Для роста ВВП? Но что такой рост 

(даже если бы он вдруг и случил-

ся) дает гражданам России? 

Вопросы, впрочем, вечные.  Т  

с. 1

36 420
преступлений, совершенных иностранцами, было 
расследовано в минувшем году. Нынешний год обещает 
быть «урожайнее»...

Впрочем, недвижимость в Европе 
есть не только у олигархов, но и 
у вполне скромных представителей 
российского среднего класса (а та-
кие, представьте, тоже имеются). 
Санкции их тоже коснулись – пока 
краем. Как содержать такие квар-
тиры или дома и оплачивать услуги 
ЖКХ в условиях, когда многие рос-
сийские банки не имеют возмож-
ности проводить SWIFT-платежи за 
рубеж или делают это непредсказу-
емо долго? 

Как объясняют эксперты, проще 
оплачивать жилье тем россиянам, 
у кого есть действующий, не за-
блокированный счет в европей-
ском банке. Там они могут хранить 
до 100 тысяч евро и оплачивать 
с него коммунальные услуги или 
ипотеку. Открыть же такой счет се-
годня в европейской стране можно 
только при личном визите в банк, 
в присутствии заявителя. Есть и та-
кой вариант: открыть счет в банке 
дружественной страны (Армения, 
Казахстан, Грузия, Узбекистан, 
Сербия) и проводить платежи через 
него. Наконец, никто не отменял 
наличные – такой вариант возмо-
жен, если есть виза и сумма долга 
невелика. 

Случаи изъятия у россиян не-
движимости в Европе за неуплату 
коммунальных платежей пока не 
зафиксированы, но с огнем лучше 
не играть.

КСТАТИ
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Вы не пенсионеры, а инвесторы
Помните Леню Голубкова? Он снова стучится в дверь

•БОРЬБА ИДЕЙ •

Российский Минфин пред-

ложил отдать гражданам 

4,5 трлн рублей обязательных 

пенсионных накоплений, хра-

нящихся в замороженном со-

стоянии в негосударственных 

пенсионных фондах (НПФ) 

и в государственном Внеш-

экономбанке. С такой идеей 

на стратегической сессии 

правительства по развитию 

финансового рынка страны 

выступил глава финансового 

ведомства Антон Силуанов. 

Сумма немалая: количество 

участников накопительной 

пенсионной системы в стране 

превышает 60 млн человек 

и уже сегодня в среднем на 

каждого приходится около 

75 тысяч рублей – между про-

чим, четыре среднероссий-

ских месячных пенсии. 

АЛЕКС ЗВЕРЕВ

Н
о не торопитесь аплодиро-

вать господину Силуанову: 

министр не собирается вы-

давать эти деньги на руки 

или переводить на банков-

скую карточку вместе с очеред-

ной пенсионной выплатой. Их 

превратят в частные инвестиции. 

С чем их едят? Это такие, можно 

сказать, современные ваучеры, 

теоретически принадлежащие 

гражданам, а фактически остаю-

щиеся в распоряжении прежних 

финансовых структур. 

Вот что говорит об этом авто-

ритетный экономист, депутат Го-

сударственной думы (избранная 

по одномандатному округу и не 

входящая ни в одну фракцию) 

Оксана ДМИТРИЕВА: «До сих 

пор деньги россиян лежали в не-

государственных пенсионных 

фондах и во Внешэкономбанке 

как обязательная накопительная 

часть пенсии. НПФ и ВЭБ за них 

отвечали, на них распространя-

лись гарантии и, в крайнем слу-

чае, гражданам должны выдать 

их хотя бы по номиналу. После 

«приватизации» ответственно-

сти не будет никакой. Граждане 

формально якобы заберут из си-

стемы пенсионных накоплений 

свои деньги, а дальше государ-

ство за них ответственности не 

Парламент столицы Казахстана проголосовал 
за возвращение городу Нур-Султану прежнего названия – Астана

В начале 2023 года в российские банки поступят 
первые серийные партии отечественных банкоматов BFS и SAGA
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Павел Салин
политолог

– Дмитрий Медведев озвучивает те-
зисы в форме, которую пока не могут 
позволить себе Кремль и Путин. В США 
полагают, что Россия блефует и не 
пойдет на эскалацию, к последнему – 
ядерному – аргументу. В Евросоюзе 
в этом не уверены и потому колеблют-
ся. Но по большому счету ни одна из 
сторон противостояния все еще не 
готова искать компромисс. Каждая из 
них воспринимает уступки как пора-
жение. Это с каждым днем становится 
все опасней.  

Михаил Виноградов
глава фонда «Петербургская 

политика»

– Думаю, заявление Медведева свя-
зано с реакцией ультрапатриотов на 
харьковское отступление российской 
армии. Экс-президент как бы говорит 
отечественным ястребам: «Успокой-
тесь, мы пойдем до последней черты». 
А зарубежные лидеры давно уже реа-
гируют не на слова, а на реальные дей-
ствия Москвы. Не думаю, что их отрез-
вит заявление Дмитрия Медведева. 

Руслан Хасбулатов
экс-председатель Верховного 

Совета РФ

– Надо не выступать в соцсетях, а за-
вершать операцию. Громкие слова, 
сотрясающие воздух, лишь добавляют 
неуверенности в обществе, которое и 
без того в стрессе. Затягивание опе-
рации грозит обернуться поражением 
России, поскольку каждый день рож-
дает новых противников нашей стра-
ны. Судя по всему, остро стоит вопрос 
с нашим военным командованием. 
Оснований для компромисса я пока 
не вижу. 

Владимир Жарихин
замдиректора Института стран 

СНГ

– Дело действительно приближается 
к риску прямого конфликта между 
Россией и НАТО, и Дмитрий Медведев 
постарался в наиболее доступной 
форме донести до Запада эту нехитрую 
мысль. Однако он вряд ли будет услы-
шан, слишком много безвозвратных 
шагов сделано. Остается надеяться, 
что до тактических ядерных ударов 
дело не дойдет. 

Дмитрий Орешкин
политолог

– Если говорить об экономике, то 
слова Медведева выглядят слабо: за-
падные аналитики уже просчитали все 
экономические последствия, в том 
числе от введения санкций против 
России. Газовые хранилища Европы 
заполнены на 85%, значит, первый 
план кризисного спасения энергетики 
реализован. Зимой ЕС не замерзнет. 
В военном плане Россия применила 
главные козыри. Ядерное оружие? Но 
это уже какой-то немыслимо крайний 
вариант, уж он точно не ведет к победе. 
Ну и к чему тогда все эти рассуждения?

НА ТЕЛЕФОНЕ ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

Ну что, 
горячеет?
Зампред Совета безопасности 

и экс-президент России Дмитрий 

Медведев предупредил Запад 

об опасности усиления поддержки 

Украины в конфликте с Россией. 

«Западным странам не удастся 

отсидеться в своих чистеньких 

домах и квартирах, посмеиваясь над 

тем, как они аккуратно ослабляют 

Россию чужими руками. Все 

заполыхает и вокруг них. Их люди 

хапнут горя по полной программе. 

У них в прямом смысле будет гореть 

земля и плавиться бетон. Нам тоже 

сильно достанется. Всем будет 

очень-очень плохо». 

Как вам такая перспектива и что 

необходимо предпринять, чтобы 

слова Медведева не обернулись 

реальностью?

ВОПРОС «ТРУДА»

ХРОНИКИ

Р Х бОСАГО заехало в тупик
В России на этой неделе в очередной раз выросла сто-
имость полисов ОСАГО. Решением регулятора коридор 
базового тарифа был увеличен сразу на 26%. При этом 
даже при прежних расценках рынок автогражданки был 
близок к коллапсу. На что же надеются страховщики при 
новых ценах?

По данным страховщиков, миллион российских авто-
мобилистов окончательно разочаровались в автограж-
данке и перестали покупать полисы. Доля транспортных 
средств на дорогах страны без ОСАГО растет от кварта-
ла к кварталу и в некоторых регионах уже составляет 
50–60%. Хуже всего дела с обязательным автострахо-
ванием обстоят в Северной Осетии, Ингушетии, Чечне и 
на Камчатке. 

«Средняя температура по больнице» тоже не радует. 
Страховщики подсчитали, что каждый четвертый из 
колесящих по нашим дорогам автомобилей не имеет 
автогражданки. Последний островок страхового благо-
получия – Центральный федеральный округ, где подав-
ляющее большинство водителей исправно оформляют 
ОСАГО.

Как были получены эти цифры? Очень просто: 
эксперты сопоставили число зарегистрированных 
автомобилей с количеством выписанных полисов. 
Разумеется, к результатам такого сравнения нужно 
относиться критически, ведь далеко не все стоящие на 
учете в ГИБДД транспортные средства эксплуатируют-
ся. А сколько таких машин стоят на приколе, никому не 
известно. Ни одно министерство или ведомство такой 
статистики не ведет.

Однако есть ощущение, что страховщики даже при-
украсили картину. По данным агентства «Автостат», на 
1 июля 2022 года в России было зарегистрировано 
53,8 млн автомобилей, из них 45,4 млн легковых. При 
этом по информации Российского союза автострахов-
щиков (РСА), по состоянию на 1 июня в стране насчиты-
валось 36,66 млн действующих полисов ОСАГО. Полу-
чается, обязательной страховки не имеют более 17 млн 
стоящих на учете автомобилей, что составляет почти 
треть всего автопарка.

В любом случае очевидно, что автовладельцы 
разочаровываются в автогражданке. Оно и понятно. 
Стоимость полисов постоянно растет, согласования 
ремонтов усложняются, а механизм расчета страховых 
выплат отдает издевательством. Вот и голосуют гражда-
не ногами, отказываясь от полисов. Этому способствует 

и скромный штраф за езду без полиса – всего 800 руб-
лей. И эту сумму десять лет не пересматривали, тогда 
как страховки и сами автомобили за то же самое время 
подорожали более чем вдвое.

Так, может, если автогражданка так плоха, от нее и 
вовсе отказаться? Нет, это не выход. С отменой ОСАГО 
страна быстро вернется в реалии 90-х, когда подстав-
щики на дорогах буквально разоряли автовладельцев. 

А что делать сейчас, если в вашу машину врезался 
водитель без полиса? По словам автоюриста Сергея 
РАДЬКО, закон в этом случае полностью на стороне по-
страдавшего. 

– На плечи водителя, ставшего виновником ДТП и 
не имеющего страхового полиса, ложится все бремя 
финансовой ответственности. Из фондов РСА может 
быть осуществлена только компенсация ущерба жизни 
и здоровью пострадавших. Возместить ущерб автомо-
билю потерпевшего виновника ДТП обяжет любой суд. 
Правда, экономят на ОСАГО, как правило, не самые бо-
гатые люди, так что зачастую и взыскивать с них нечего. 
Тут разумным решением представляется оформление 
дополнительного полиса, учитывающего риск ДТП с не-
застрахованным авто.

МАКСИМ БАШКЕЕВ

Не время веселиться
В Советске Калининградской области отменили празд-
нование Дня города. Торжество должно было проходить 
с 16 по 18 сентября. Однако в последний момент го-
родские власти отказались от празднования. Причина? 
В связи с событиями на Украине и назначенными на 
15 сентября похоронами парня из Советска, погибшего 
в ходе специальной военной операции.

По словам главы городского округа, и.о. председате-
ля местного совета Григория Соколовского, люди пой-

мут, что напряженная ситуация в зоне боевых действий 
и гибель земляков, выполнявших воинский долг, – до-
статочная причина для переноса торжеств на лучшие 
времена. «После похорон нашего земляка – участника 
СВО, петь и плясать считаем крайне неэтичным и не-
простительным по отношению к памяти павших и их 
родственникам», – заявил Соколовский.

Было предложение устроить праздник хотя бы в усе-
ченном формате, но и от этого власти отказались. «День 
города был, есть и будет, – подчеркнул Соколовский, – 
а жизни ребят, которые сегодня защищают интересы и 
целостность России, уже не вернуть. Вечная память ге-
роям и мужества всем, кто сегодня выполняет свой долг 
с оружием в руках».

Судя по комментариям в соцсетях, большинство 
жителей Советска поддерживают решение об отмене 
Дня города. Следом за Советском празднование Дня 
города решили также отменить в Краснознаменске и 
Черняховске. Средства, которые ранее планировалось 
потратить на фейерверки и тому подобное, теперь со-
бираются направить на помощь семьям погибших и 
раненных в ходе СВО. А в Зеленоградске вместо Дня го-
рода решили провести концерт в поддержку российских 
военнослужащих.

ВЛАДИСЛАВ РЖЕВСКИЙ

КАЛИНИНГРАД

Трамвай связал два 
уральских города
Трамвай «Львенок» покоряет Урал: губернатор Сверд-
ловской области Евгений Куйвашев, мэр Екатеринбур-
га Алексей Орлов и глава городского округа Верхняя 
Пышма Иван Соломин в эту деловую поездку отпра-
вились на трамвае. Чиновники проехали с первыми 
пассажирами по открытой на этой неделе межмуници-
пальной трамвайной линии Екатеринбург – Верхняя 
Пышма. 

По новому маршруту ходят трамваи «Львенок» рос-
сийского разработчика и производителя электрическо-
го транспорта – компании «ПК Транспортные системы». 
Вместимость – полторы сотни человек, трамвай обо-
рудован системой климат-контроля, откидной платфор-
мой, валидаторами. Расстояние между конечными оста-
новками – 9 км, время в пути – 25 минут, в два раза 
быстрее, чем на автобусе. Т    

ОЛЬГА ЛЕРНЕР

несет. Это будут уже не пенсион-

ные накопления, а просто некие 

«инвестиции».

Напомним, что по закону это 

частные деньги, лежащие на 

счетах конкретных граждан. 

Они появились из пенсионных 

взносов, которые платили в ПФР 

наши работодатели: до 2014 года 

из страхового тарифа в 22% ос-

новная часть в 16% шла в «общую 

копилку», а 6% – в накопитель-

ную часть пенсии, которую бу-

дущий пенсионер мог доверить 

государству, а мог и негосудар-

ственному пенсионному фонду 

(для повышения доходности). Но 

восемь лет назад государство за-

морозило и перестало пополнять 

эти накопления. Этот  мораторий 

в последний раз был продлен до 

2024 года. То есть возможности 

россиян, которые обладают та-

кими средствами, по-прежнему 

ограничены лишь их переводом 

из одного НПФ в другой, а что 

человеку толку-то с такой опе-

рации?

Выгоды получают лишь част-

ные НПФ, обязанные ежегодно 

отчитываться о сохранности 

средств, но при этом взимающие 

комиссию от такого абсолютно не 

хлопотного труда. Но для Мин-

фина это «пятое колесо в телеге» 

с лишней ответственностью при 

отсутствии всякой видимой вы-

годы. А потому все восемь лет ми-

нистерские чиновники морщили 

лбы над проектами продолжения 

пенсионной реформы с тем, что-

бы снять ответственность за при-

личную старость с государства, 

переложив ее на плечи самого 

населения.

Теперь, похоже, принято ре-

шение реформировать накопи-

тельную часть пенсии по уже 

опробованным лекалам – то 

есть с помощью «приватизации».  

Народу объявят, что у него по-

явилась новая собственность, 

о которой следует заботиться и 

приумножать, но за свой личный 

счет. Хотя эту «собственность» 

люди получат в усеченном виде – 

без права вывести средства на 

какие-то другие собственные 

нужды.  Как это может сегодня 

каждый делать с принадлежа-

щего ему банковского депозита.

Банкиры идею одобряют: фи-

нансовый рынок получит новые 

длинные деньги. «Предложен-

ные меры могут стать триггером 

поступлений новых взносов от 

граждан в пенсионную систему 

на добровольной основе», – за-

явил представитель крупней-

шего в России НПФ Сбербанка. 

В этом фонде уже спрогнозиро-

вали, что инициатива Минфина 

поможет «увеличить число участ-

ников НПО как минимум в два 

раза на горизонте ближайших 

пяти лет». Но лишь в том случае, 

если на законодательном уровне 

будут предусмотрены дополни-

тельные налоговые стимулы для 

граждан и софинансирование со 

стороны государства.

Напомним, что и это уже было: 

и обнуление подоходного налога 

на пенсионные взносы, и госу-

дарственное удвоение каждой 

частной тысячи, поступившей 

на накопительный пенсионный 

счет. А потом Минфин спел нам 

песню про мороз-мороз – и деньги 

растворились в неведомых госу-

дарственных закромах.

В лихие 90-е герой реклам-

ных роликов Леня Голубков гор-

до именовал себя «не халявщи-

ком, а инвестором». Но в итоге 

финансовая пирамида МММ с 

грохотом рухнула и погребла 

под обломками надежды и сбе-

режения доверчивых граждан. 

Есть основания полагать, что ны-

нешнее превращение заморожен-

ной накопительной части пенсии 

в добровольно-принудительные 

инвестиции приведет к похожему 

финалу. Т  

P.S. Вчера премьер-министр Ми-
хаил Мишустин дал поручения 
Минфину и Минэкономразвития 
при участии Центробанка разрабо-
тать механизмы стимулирования и 
поощрения формирования долго-
срочных сбережений граждан. 
Срок внесения таких предложений 
для подготовки соответствующего 
решения правительства – 31 мар-
та 2023 года. Как считают наши 
эксперты, к этому времени будет 
утвержден механизм превраще-
ния в инвестиции тех самых за-
мороженных сбережений граждан 
1967 года рождения, которые как 
раз начнут массово выходить на 
пенсии.

4,5 трлн рублей
обязательных пенсионных накоплений россиян, храня-
щихся в замороженном состоянии, плавно превраща-
ются в инвестиции… И чем это все закончится?
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В четверг, 15 сентября, резуль-

таты деятельности за первое 

полугодие 2022 года предста-

вила крупнейшая российская 

нефтяная компания «Роснефть». 

Несмотря на непростую внеш-

нюю конъюнктуру, компания 

сохранила производственную 

устойчивость и продемонстри-

ровала рост ряда финансовых 

показателей.

АНТОН ЗАХАРОВ

«В 
течение первого полу-

годия 2022 года «Рос-

нефть» находилась под 

беспрецедентным дав-

лением негативных фак-

торов внешней среды и незаконных 

санкций. Однако благодаря высо-

кой операционной эффективности 

и соответствующим управленче-

ским решениям мы сумели обеспе-

чить непрерывность деятельности 

и продемонстрировать стабильные 

результаты», – прокомментировал 

итоги работы глава «Роснефти» 

Игорь Сечин. 

Прежде всего, обращают на себя 

внимание основные финансовые 

показатели. Выручка «Роснефти» 

в первом полугодии выросла на 

32,5% – до 5,172 трлн рублей. Это 

рекордное значение за шесть меся-

цев – предыдущий максимум был 

зафиксирован во втором полугодии 

2021 года и составлял 4,857 трлн 

рублей.

Чистая прибыль в январе – июне 

продемонстрировала уверенный 

рост на 13,1%, достигнув 432 млрд 

рублей. «Такие результаты законо-

мерно ведут к повышению финан-

совой устойчивости компании», – 

прокомментировал специалист 

аналитического центра «ИнфоТЭК» 

Валерий Андрианов. 

Компания продолжила работу по 

снижению долговых обязательств. 

Сумма задолженности по предо-

платам и финансовому долгу была 

сокращена в первом полугодии на 

12%. 

В «Роснефти» также отмети-

ли, что негативное влияние на 

результаты в первом полугодии 

оказали такие внешние факторы, 

как повышение ключевой ставки 

ЦБ РФ до 20%, значительное удо-

рожание логистики, рост тарифов 

на транспортировку по железной 

дороге на 18,6% с начала года и 

цен на электроэнергию, которая 

достигла порядка 30% в структу-

ре затрат. Кроме того, налоговая 

нагрузка в нефтяной отрасли, не 

адаптированная к изменившимся 

внешним условиям, является самой 

высокой в стране и продолжает ра-

сти. По итогам первого полугодия 

налоговые изъятия у «Роснефти» 

достигли рекордного уровня в 2,1 

трлн рублей, что на 20% больше, 

чем годом ранее.

Несмотря на вышеперечислен-

ное, стабильных результатов уда-

лось добиться благодаря высокой 

операционной эффективности и 

управленческим решениям. Сре-

ди таких решений – повышение 

качества управления затратами, 

приоритизация инвестиций в вы-

сокоэффективные проекты, своев-

ременный переход на долгосроч-

ное контрактование по основным 

позициям и ключевым услугам с 

предсказуемой формулой цены, 

а также эффективное управление 

портфелем долговых обязательств 

с привлечением средств по ставкам 

ниже ключевой ставки ЦБ РФ, на-

правленное на повышение финан-

совой устойчивости.

Основа будущих выплат
Рост основных финансовых показа-

телей «Роснефти» и стабильность ее 

дивидендной политики позволяют 

инвесторам и акционерам компа-

нии рассчитывать на значительные 

дивидендные выплаты. «Финансо-

вые результаты за первое полугодие 

2022 года формируют надежную 

основу для выплат промежуточных 

дивидендов и дальнейшего роста 

суммарных выплат по итогам года», 

– заявил Игорь Сечин.

Дивидендная политика «Роснеф-

ти» предполагает выплату более 

50% от чистой прибыли по МСФО 

– этот коэффициент является одним 

из самых высоких в отрасли. Ком-

пания традиционно демонстриру-

ет приверженность безусловному 

выполнению взятых на себя обяза-

тельств перед акционерами. 

В июне на годовом собрании 

«Роснефть» утвердила рекордные 

в истории финальные дивиден-

ды. Учитывая выплату дивиден-

дов по итогам первого полугодия 

2021 года, суммарный дивиденд на 

акцию за 2021 год составил 41 рубль 

66 копеек, а общая сумма средств 

на выплату дивидендов – 441,5 млрд 

рублей – исторический максимум 

для компании. Средства были пере-

числены всем акционерам компа-

нии к середине августа. 

Акции «Роснефти» традицион-

но привлекают инвесторов. Рынок 

позитивно отреагировал на отчет-

ность компании – после публика-

ции котировки «Роснефти» выросли 

на 2%. 

Настроение инвесторов относи-

тельно «Роснефти» на этой неделе 

также было продемонстрировано 

на фоне размещения на Московской 

бирже облигаций компании в юа-

нях. Транш стал беспрецедентным 

по объемам для российского рын-

ка: компания привлекала 15 млрд 

юаней (около 130 млрд рублей), что 

почти в полтора раза превышает 

суммарный объем ранее осущест-

вленных сопоставимых выпусков 

облигаций в юанях на Московской 

бирже. Ставка купона по облигаци-

ям была зафиксирована на уровне 

3,05% – также рекордная. При этом 

как в России, так и в Китае ставки 

финансирования обычно выше. Со-

гласно отчетам аналитиков, дан-

ный уровень доходности в юанях 

станет новым ликвидным ориен-

тиром для всех российских заем-

щиков. И можно не сомневаться, 

что спрос на облигации в юанях в 

России будет огромен – рынок ве-

рит в «Роснефть» и по достоинству 

оценивает ее результаты. 

Успехи в производстве
За финансовыми успехами «Рос-

нефти» железной стеной стоят 

производственные достижения. 

Несмотря на внешние факторы и 

ограничения, «Роснефть» продол-

жает уверенно сохранять лиди-

рующие позиции среди мировых 

мейджоров отрасли по показателю 

добычи углеводородов. В первом по-

лугодии этот показатель достиг 4,85 

млн барр. н. э. в сутки, что означает 

рост на 1,5% в годовом выражении 

(с учетом выбытия активов в 2021 

году). Это больше, чем аналогичные 

показатели у ExxonMobil, Chevron, 

Shell, BP, Equinor, Petrobras, Eni и 

у целого ряда других зарубежных 

компаний.

ExxonMobil сообщала о более 

скромном темпе добычи – 3,7 млн 

барр. н. э. в сутки (рост 0,5% в го-

довом выражении), Shell добывала 

2,92 млн барр. н. э. в сутки (–13,1%), 

Chevron – 2,88 млн барр. н. э. в сут-

ки (– 4,8%), BP – 2,59 млн барр. н. э. 

в сутки (–19,9%), Equinor – 1,9 млн 

барр. н. э. в сутки (–1,5%), Petrobras – 

2,72 млн барр. н. э. в сутки (–2%), Eni 

– 1,5 млн барр. н. э. в сутки (–2,6%).

«Роснефть» продолжает наращи-

вать добычу жидких углеводородов 

на своих новых, то есть запущенных 

с 2016 года, крупных проектах. В 

доле компании за первое полугодие 

2022 года добыча на них составила 

12,7 млн тонн, что на 7,6% выше год 

к году. Доля таких проектов в общей 

добыче жидких углеводородов до-

стигла 14,2% – на 1,3 п. п. выше в 

годовом выражении.

Компания продолжает активно 

развивать свой газовый бизнес, это 

демонстрирует высокая динами-

ка – добыча «голубого топлива» 

в первом полугодии 2022 года в 

сопоставимом периметре вырос-

ла на 9,2% по сравнению с анало-

гичным периодом прошлого года и 

составила 1,12 млн барр. н. э., или 

суммарно около 33,5 млрд кубо-

метров.

Ряд глобальных мейджоров в 

аналогичном периоде едва ли могли 

похвастаться такой динамикой – 

у Shell падение добычи газа – на 

11,8%, у BP – на 5,5%, у ExxonMobil 

– снижение на 2,3%, Chevron – на 

1,7%, лишь Equinor показала рост 

– на 5%.

Доля газа в общей добыче углево-

дородов «Роснефти» достигла 23%, 

что стало рекордным показателем 

для компании и приблизило ее к до-

стижению стратегической цели по 

доле газа в общем объеме добычи 

углеводородов на уровне 25%.

Существенный рост 
запасов
«Роснефть» продолжила работу 

по реализации своих флагманов. 

В частности, получил очередное 

развитие один из крупнейших 

в мире проектов по добыче угле-

водородов «Восток Ойл». Здесь 

стоит отметить, что в отчетном 

периоде «Роснефть» увеличила 

капитальные затраты на 14,1% – 

до 527 млрд рублей, и этот рост 

в основном связан с плановым 

наращиванием инвестиций в ре-

ализацию проекта «Восток Ойл».

«Восток Ойл» – крупнейший 

инвестиционный проект не толь-

ко в российской, но и в мировой 

нефтегазовой отрасли. В него 

входят 52 лицензионных участка 

на севере Красноярского края и в 

ЯНАО, на которых расположены 13 

месторождений нефти и газа, в том 

числе месторождения Ванкорского 

и Пайяхского кластеров.

Большая ресурсная база, уни-

кальные свойства нефти, низкие 

удельные затраты на добычу и угле-

родный след, уровень которого на 

75% меньше, чем у других новых 

крупных нефтяных проектов в 

мире, делают «Восток Ойл» одним 

из самых перспективных добычных 

нефтяных проектов в мире.

В июле был дан старт новому эта-

пу освоения Пайяхского кластера 

месторождений – на нескольких 

кустах началось эксплуатацион-

ное бурение. При этом бурение 

скважин ведется с применением 

уникальных буровых комплексов, 

которые были построены на россий-

ских машиностроительных заводах 

специально для работы в сложней-

ших условиях Крайнего Севера. 

В ходе комплексных геолого-раз-

ведочных работ «Роснефть» под-

твердила существенное увеличение 

запасов нефти на проекте «Восток 

Ойл». На левом берегу реки Ени-

сей на Западно-Иркинском место-

рождении по результатам бурения 

скважин Западно-Иркинская – 32 и 

Западно-Иркинская – 54 Государ-

ственной комиссией по запасам 

(ГКЗ) утверждено открытие двух 

новых залежей с извлекаемыми за-

пасами нефти в объеме 101,4 млн 

тонн. 

В результате испытания сква-

жины Песчаная-1 на правом бе-

регу реки Енисей на Пайяхском 

месторождении получен фонтан 

безводной нефти. Это существенно 

превышает прогнозные характери-

стики и улучшает эффективность 

освоения Пайяхского месторож-

дения. Ведется подготовка к про-

ведению операции гидроразрыва 

пласта и бурению куста эксплуа-

тационных скважин.

Все изложенное, в совокупности 

с результатами проведения сейсмо-

разведочных работ 3D на Таймыр-

ском кластере, позволяет говорить 

о существенном, порядка 300 млн 

тонн, увеличении ресурсной базы 

проекта до 6,5 млрд тонн.

В плановом режиме продолжает-

ся обустройство первоочередного 

объекта проекта – магистральной 

системы транспорта нефти, смонти-

ровано 25 тысяч свай, сварено более 

100 км трубы. Началось сооруже-

ние сложного технологического 

объекта – подводного перехода 

под рекой Енисей. Продолжается 

расширение береговой и причаль-

ной инфраструктуры и складских 

объектов порта, а также нефтяного 

терминала в порту «Бухта Север». 

Этот нефтеналивной терминал 

является важным объектом, кото-

рый обеспечит перевалку нефти 

объемом более 100 млн тонн в год 

с месторождений «Восток Ойла» 

по Северному морскому пути. Он 

станет крупнейшим в России не-

фтеналивным терминалом с парком 

для приема и хранения нефти.

Уже разработано более 6,5 млн 

кубометров грунта, подготовлены 

к приемке и разгрузке девять при-

чалов и пять баз МТР, оборудова-

ны места для размещения 5 тысяч 

персонала, в завершающей стадии 

находятся перевахтовочные жилые 

городки еще для 1 тысячи человек 

персонала. В сезоне 2022/2023 на 

постоянной основе будут работать 

до 6 тысяч человек персонала и до 

2 тысяч единиц техники.

За период летней навигации 

2022 года перевезено более 600 ты-

сяч тонн строительных грузов и ме-

таллоконструкций, 285 тысяч тонн 

из которых – по СМП, выполнено 

более 400 рейсов.

Приоритет внутреннего 
рынка
«Роснефть» в первом полугодии 

2022 года на 5,7% увеличила объ-

емы реализации нефти. При этом 

на внутреннем рынке объем про-

даж превысил более чем в два раза 

аналогичный показатель прошлого 

года.

Приоритетом поставок мотор-

ного топлива для «Роснефти» по-

прежнему остается внутренний 

рынок – объем реализации нефте-

продуктов на российском рынке 

вырос год к году на 6,5%.

За первое полугодие 2022 года 

«Роснефть» переработала 45,8 млн 

тонн нефти. Компания остается 

крупнейшим нефтепереработчи-

ком России. 

«Роснефть» активно разрабаты-

вает и внедряет собственные тех-

нологии и инновации в области 

нефтепереработки. В частности, 

компания регулярно сообщает 

о новых разработках в области соз-

дания собственных катализаторов 

для производства нефтепродуктов. 

На сегодняшний день в «Роснефти» 

создано уже более десяти марок 

катализаторов. Выпуск собствен-

ных катализаторов организован 

на заводах компании. По ряду ха-

рактеристик такие катализаторы 

превосходят зарубежные аналоги. 

По некоторым данным, к ним про-

являют интерес не только внутри 

страны, но и за рубежом.

Разработка и производство 

собственных катализаторов дает 

компании независимость от ино-

странных производителей, обеспе-

чивает высокое качество продук-

тов переработки нефти. Некоторое 

время назад в научно-проектном 

блоке «Роснефти» были разработа-

ны новые автомобильные бензины 

Евро 6. Для улучшенных бензинов 

созданы технологии производства 

и установлены более жесткие эко-

логические требования по шести 

показателям, включая серу, бензол 

и олефиновые углеводороды. Т
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Рост основных финансовых показателей «Роснефти» 
и стабильность ее дивидендной политики позволяют инвесторам и акционерам компании 

рассчитывать на значительные дивидендные выплаты

Устойчивость на фоне внешнего давления
«Роснефть» отчиталась о результатах деятельности в первом полугодии 2022 года
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Благодаря высокой операционной эффективности 
и грамотным управленческим решениям «Роснефть» 
сумела обеспечить непрерывность деятельности 
и продемонстрировать стабильные результаты

Нефтеналивной 
терминал в порту 
«Бухта Север» 
является важным 
объектом, 
который 
обеспечит 
перевалку нефти 
объемом более 
100 млн тонн в год 
с месторождений 
«Восток Ойла» 
по Северному 
морскому пути

Суммарные дивиденды на акцию 
за 2021 год составили 41 рубль 
66 копеек, а общая сумма 
средств на выплату дивидендов – 
441,5 млрд рублей – исторический 
максимум для компании

По итогам первого 
полугодия 
налоговые 
изъятия 
у «Роснефти» 
достигли 
рекордного 
уровня в 2,1 трлн 
рублей, что на 20% 
больше, чем годом 
ранее

«Восток Ойл» – крупнейший инвестиционный проект не только 

в российской, но и в мировой нефтегазовой отрасли.
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На недавнем Восточном экономическом 

форуме гостей встречал человекоподобный 

робот. Зрелище, прямо скажем, на любителя: 

пальцы-щупальца, выпученные глаза. Зовут 

этого красавца Алекс. А вот, знакомьтесь, 

робот-буфетчица Дуняша. Мужчины утверж-

дают, что она еще и глазки строит, флиртует. 

А что они еще умеют, эти странные существа? 

«А я еще и станцевать могу. Хотите?» – приятным го-
лосом начал Алекс. Конечно, хочу! Неловкая пауза. 
Алекс шевелил пальцами, моргал, словно собираясь с 
силами, и... топтался на месте. «Он только учится, а вот 
Дуняша уже ездит на колесах», – вступилась за них 
Екатерина, сопровождавшая меня во время экскур-
сии по пермской компании «Промобот», где создают 
этих андроидов. 

«Алекс, а звезду с неба можешь достать?» – дала 
я роботу второй шанс отличиться. «Могу рассказать 
анекдот, хотите?» – последовало встречное предложе-
ние. В общем, поговорили...

И как-то отлегло у меня от сердца: пока человече-
ство может спать спокойно, до того как роботы за-
хватят бразды правления на Земле и в космосе, еще 
далеко. А разговаривают роботы по принципу вопрос-
ответ. В речи визави они определяют слова-триггеры 
и реагируют на них. По такому же принципу общаются 
известные голосовые помощники – Алиса, Маруся, 
Виктор и прочие. Сейчас многие компании работают 
над созданием собственной диалоговой платформы. 
Когда цель будет достигнута, робот сможет говорить 
не просто заготовленными фразами, но и различать 
контекст речи, и самостоятельно строить предложе-
ния. А там, глядишь, и думать научится. 

Над созданием роботов-гуманоидов колдуют во 
всем мире. Илон Маск заявил о серийном выпуске 
человекоподобных роботов Optimus с 2023 года. По 
его словам, андроиду можно будет поручить рутинную 
домашнюю работу и даже отправить в магазин (трепе-
щите, курьеры, останетесь без работы!). 

Человекоподобные роботы уже имеются в Канаде, 
Индии, Китае, Японии, Южной Корее, Великобрита-
нии. В Гонконге робот-крупье работает в казино и 
сдает карты быстрее человека. В Японии андроид 
с внешностью писателя-классика Нацумэ Сосэки 
читает студентам лекции по литературе. А в Велико-
британии разработали робота-ребенка по имени 
Каспар, который помогает социализации детей с 
аутизмом. Научились роботы и служить ночными кон-
сьержами в оте лях. К слову, заряда андроида хватает 
на 8–12 часов – стандартный рабочий день. 

Работа над созданием располагающего к общению 
робота-гуманоида идет и в России. Так, в компании 
«Нейроботикс» есть робот – копия Пушкина, который 
декламирует стихи и даже поет романсы. А есть и при-
ставленные к практическому делу товарищи. Компа-
ния KIKIRobolab создала роботизированные киоски 
по продаже мороженого, кофе и снеков. Это новое 
поколение сервисных роботов, у которых все детали 
из плас тика, а заказ можно сделать на сенсорном 
экране. 

Ну а «Промобот», по сути, соединил две опции, соз-
дав робокофейню с человеческим лицом. По словам 
гендиректора компании Олега Кивокурцева, они ве-
дут эксперименты по созданию искусственной кожи. 
Подобные устройства, имитирующие внешность и 
мимику человека или руки робота, заказывали уни-
верситеты для лабораторных работ студентов. Так что 
создать кофейню, которой управлял бы робот-гумано-
ид, оказалось не так сложно. Дуняша не только вовсю 
общается с посетителями, но и продает кофе, мороже-
ное и газировку. Каждая рука ее оснащена восемью 
электродвигателями и способна поднимать груз до 
1 кг. Сейчас компания разрабатывает ноги. 

Ну а внешность роботу можно придать любую. 
Алекс, например, сделан по образу председателя со-
вета директоров «Промобота» Алексея Южакова, а 
прообразом Дуняши стала супруга бизнесмена Раши-
да Габдуллина Диана. 

Робот Вера, который сейчас работает в одном из 
пермских МФЦ, создан по среднестатистическому 
портрету, сгенерированному из сотни женских фото-
графий. Так что хотите себя увековечить в андрои-
де – обращайтесь. И копите деньги: простой робот 
с человеческим лицом стоит от 600 тысяч до 5 млн 
рублей, а уже знакомая нам Дуняша (она сейчас рабо-
тает в Перми и Нижнем Новгороде) и вовсе тянет на 
10–15 млн. Т

ОЛЬГА ЩЕРБАКОВА,

СПЕЦКОР «ТРУДА» 

ПЕРМЬ – МОСКВА 

1,2 млн российских туристов побывали в странах
Евросоюза в первом полугодии. По данным АТОР, это в семь раз меньше, чем в 

2019 году 

Академическая неуспеваемость
Российская академия наук 20 сентября будет выбирать нового президента

Федеральную трассу М-12 Москва – Казань 
необходимо продлить до Владивостока с выходами на Китай, 

Монголию и КНДР, сообщил вице-премьер Марат Хуснуллин

•НАКАНУНЕ•

«Мы должны работать так, 

чтобы о Российской академии 

наук не только помнили, но и 

знали», – заявил нынешний пре-

зидент РАН Александр Сергеев 

накануне очередных выборов 

нового главы из почти тысячи 

действительных членов высше-

го научного ареопага страны. 

Вы кого-то из них помните или 

знаете?

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

Н
а нескромный вопрос, за кого 

намерен отдать свой голос 

сам господин Сергеев, ответ 

последовал без запинки: «За 

себя, конечно». Президента 

попросили уточнить: «Чем вы луч-

ше?» И он ответил: «Я считаю, что 

за последние пять лет мы совершен-

но точно встали на идущую вверх 

траекторию. А до этого она была 

нисходящей». 

Но один из самых авторитет-

ных действительных членов РАН, 

87-летний физик-атомщик Евге-

ний Велихов, похвалив президен-

та за многочисленные интервью и 

пресс-конференции («Никогда за 

свою историю Академия не знала 

руководителя столь продуктивного 

на публичные выступления»), за-

явил, что при Сергееве «Академия 

не только не увеличила свое влия-

ние, но и существенным образом 

потеряла его».

Согласно ли с Велиховым боль-

шинство самых именитых ученых 

страны, покажет тайное голосо-

вание 20 сентября. Но без скан-

дала нынешние выборы уже не 

обошлись – при выдвижении кан-

дидатов. Академические отделе-

ния (в стране их 14) предложили 

четырех претендентов: физика, 

гендиректора НИИ молекулярной 

электроники Геннадия Краснико-

ва; физика, директора Института 

теплофизики Дмитрия Марковича; 

механика, научного руководителя 

Института океанологии Роберта 

Нигматулина; президента РАН 

Александра Сергеева. А правитель-

ство согласовало лишь троих, забра-

ковав Роберта Нигматулина (был 

кандидатом на выборах 2017 года, 

вышел во второй тур, где проиграл 

Сергееву). 

В этот раз академик, не пройдя 

«правительственное сито», заявил: 

«Я, конечно, проглочу бюрократи-

ческий укол. Но те, кто сделал этот 

укол, не познакомившись с моей 

программой, укрепят свою привыч-

ку не считаться с нами и думать, что 

мы, академики, этого стоим. Хотя 

члены Академии наук (и я в том 

числе) имеем не меньшие заслуги 

перед нашей страной и государ-

ством, чем те, кто принимает такие 

решения по академикам». И в СМИ 

появились комментарии: мол, че-

ресчур независим, показательно 

строптив.

Для сведения: при первичном 

выдвижении кандидатов в прези-

денты РАН в академических отделе-

ниях за кандидатуру Нигматулина 

проголосовало лишь одно отделе-

ние, как и за академика Марковича. 

Нынешнего президента РАН Серге-

ева поддержали четыре отделения, 

а за Красникова предварительно 

проголосовали в девяти отделениях 

Академии. 

Сегодня программы претенден-

тов обнародованы в интернете и 

активно обсуждаются в научном 

сообществе – вместе с личностями 

кандидатов. Не обходится и без 

слухов. Красникову вменяют гре-

хи на посту руководителя завода 

«Микрон» и сопутствующих долж-

ностях. Сергеева обвиняют в ком-

промиссах с «ордой чиновников», 

нежелании и неумении отстаивать 

интересы РАН в провластных ко-

ридорах. 

Впрочем, тот же Евгений Велихов 

напоминает, что во времена своего 

расцвета Академия «была идеоло-

гом, инициатором и организатором 

крупнейших научных и научно-тех-

нологических проектов поистине 

глобального масштаба. Достаточно 

вспомнить атомный и космический 

проекты – это было возможно толь-

ко при тесной совместной работе 

с властью. А нынешняя Академия 

не смогла взять на себя роль парт-

нера, ответственного за научно-

технологическое развитие страны. 

Вместо этого продолжает активно 

заниматься корпоративным лобби-

рованием интересов узкого круга 

академического руководства».

Как бы отвечая на эти обвине-

ния, Александр Сергеев рассказы-

вает, что «в результате целенаправ-

ленной работы по налаживанию 

конструктивного диалога с высшей 

государственной властью в послед-

ние годы сформировалась тради-

ция регулярных встреч руководства 

РАН и высших должностных лиц 

государства. Наша цель на бли-

жайшие годы – вернуть РАН статус 

государственной академии наук». 

А кандидат от Сибирского от-

деления РАН Дмитрий Маркович 

возражает: «Личный контакт пре-

зидентов РАН и РФ обязателен, но! 

Он не должен быть единственной 

связующей нитью. Он должен быть 

регулярным и коллегиальным («чай 

в Кремле с академиками»). И он дол-

жен быть институциализирован: 

президент РАН должен не только по-

сещать заседания правительства РФ, 

а по определению быть его членом 

наравне с министром науки и выс-

шего образования. Аналогичную 

позицию главе Академии следует 

предоставить в Государственном 

совете и Совете безопасности РФ». 

Более мягко выражается Генна-

дий Красников: «Академия обязана 

работать в тесном контакте с руко-

водством страны и быть представ-

лена на всех уровнях управления». 

Еще более важный вопрос – 

в заимоотношени я Ака демии 

с фундаментальной, вузовской, от-

раслевой и корпоративной наукой. 

Сергеев выступает за наделение РАН 

полномочиями соучредителя науч-

ных организаций как важного шага 

по возвращению реального участия 

в управлении научными институ-

тами. «В отношении академических 

институтов необходим переход

от научно-методического к научно-

организационному руководству со 

стороны РАН. РАН должна не только 

согласовывать планы работ и оце-

нивать результаты, но определять 

и контролировать материальные 

ресурсы, необходимые для орга-

низации и успешного выполне-

ния исследований и разработок». 

Но в другом интервью Сергеев при-

знает главное и очевидное: «Вроде 

все в наших руках, но результатив-

ность российской науки падает».

Дмитрий Маркович более либе-

рален: «Исторически наша Акаде-

мия во все времена являлась глав-

ной научной организацией страны. 

Но главная – не руководящая все-

ми и вся, а равноприближенная ко 

всем и полезная всем. Академия 

обязана активно сотрудничать 

с вузовской, отраслевой и корпо-

ративной н аукой, государственны-

ми и корпоративными научными 

центрами. Разные целеполагания, 

компетенции, возможности этих 

субъектов и РАН при достаточно 

активном и глубоком взаимодей-

ствии не могут не породить синер-

гических эффектов».

Однако, по мнению академика 

Марковича, экспертиза важней-

ших государственных стратегий, 

программ, проектов «должна без 

исключений относиться к Акаде-

мии наук. Независимо от их про-

исхождения, сферы применения 

и масштаба (от регионального и 

выше). Национальный, например, 

проект либо программа социально-

экономического развития той же 

Сибири, составленные без участия 

РАН, – это недопустимый нонсенс».

Зато Геннадий Красников вы-

ступает за создание своего рода 

вертикали научной власти – счи-

тает целесообразным «установить 

особый статус РАН, что позволит 

Академии эффективно и ответ-

ственно реализовать функции по 

формированию стратегии развития 

науки в стране, общей координации 

и управлению научными исследо-

ваниями, контролю за распределе-

нием бюджетных средств на НИОКР 

между организациями различных 

ведомств. РАН должна участвовать 

в формировании кадровой полити-

ки научных организаций, утверж-

дать на должности руководителей 

институтов, обеспечивать развитие 

научных школ, оценивать научную 

деятельность организаций, опре-

делять их программы развития. 

Академия наук должна получить 

полномочия по созданию и закры-

тию диссертационных советов 

в организациях, оценке качества 

научных исследований...».

Но вот вопрос: что же будем счи-

тать результатом? Александр Серге-

ев считает, что Академии в следую-

щие пять лет необходимо «повысить 

вклад в обеспечение обороноспо-

собности и технологического су-

веренитета страны, безопасности 

государства и в развитие реально-

го сектора экономики». А мешает 

ей в этом «отсутствие широкого 

спроса на результаты научных ис-

следований со стороны власти и 

бизнеса». А также «существенное 

недофинансирование всех секто-

ров науки по сравнению с уровнем 

стран, имеющих или строящих ин-

новационную экономику». 

Спорить с этими тезисами труд-

но. Хотя за последние десять лет 

затраты на российскую науку уве-

личились в 13 раз – с 76,7 млрд до 

1028,2 млрд рублей. Но академики 

справедливо считают это недоста-

точным – фундаментальные иссле-

дования нынче обходятся очень до-

рого. О том же говорится в отчете 

Счетной палаты «Определение ос-

новных причин, сдерживающих 

научное развитие в Российской 

Федерации». Там зафиксировано, 

что по объему относительных за-

трат на науку (1,1% ВВП) Россия на-

ходится на 34-м месте в мире, по 

индикатору внутренних затрат на 

исследования и разработки в расче-

те на одного исследователя позиция 

еще хуже – 47-е место (93 тысячи 

долларов). Наверное, этим можно 

объяснить полное отсутствие в на-

шей стране «живых» нобелевских 

лауреатов по научным дисципли-

нам (в США –  более 200, в Китае – 9). 

Но даже по числу патентных заявок 

Россия нынче отстает от США почти 

в 16 раз, от Китая – в 38 раз! 

Не участвует Академия и в ре-

шении оборонных проблем и нужд 

страны. В одном из предвыборных 

интервью президента РАН спроси-

ли: «Во время Великой Отечествен-

ной войны академия наук была 

организацией №1 для создания но-

вого оружия. Сейчас РАН участвует 

в этих проектах?» Из ответа следо-

вало, что лишь в 2018 году в законе 

о РАН появились нужные поправки, 

после чего в академическую про-

грамму фундаментальных иссле-

дований внесли дополнительную 

подпрограмму ВВСТ (вооружения, 

военная и специальная техника). 

Которая, однако, до сих пор не за-

пущена, «несмотря на три жестких 

поручения президента России». 

«Что будете делать?» – спросили 

Сергеева. «Опять пойду к Путину, 

в четвертый раз», – был ответ. Т

Знакомьтесь: 
Алекс и Дуняша, 
обыкновенные 
роботы

СВОИМИ ГЛАЗАМИ

В 13 раз –
 с 76,7 млрд до 1028,2 млрд рублей – 
увеличились за последнее десятилетие 
затраты на российскую науку. Но 
и этого, по мнению академиков, 
недостаточно
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При этом в России сегодня один из самых высоких уровней веры в науку 
в обществе, о чем свидетельствуют результаты исследования кадрового 
сервиса SuperJob. У нас большой процент технооптимистов, которые счита-
ют, что наука и технологии двигают нас в сторону улучшений. Но о текущем 
состоянии российской науки население страны не слишком высокого мне-
ния: треть россиян считают, что российская наука стабильно развивается, 
20% – что она переживает период застоя, а еще 22% – что находится в пол-
ном упадке. Всего 4% россиян смогли назвать современную российскую 
науку мировым лидером. 
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ОБЪЯВЛЕНИЕ
АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-P» 

объявляет о проведении открытого одноэтапного тендера №5246-OD на право заключения договора поставки 
носимых УКВ радиостанций для КТК-Р.  

В случае заинтересованности с подробной информацией можно ознакомиться 
на сайте: http://www.cpc.ru (раздел тендеры).

ОБЪЯВЛЕНИЕ
АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р» 

извещает о проведении открытого одноэтапного тендера (5260-OD) на право заключения договора 
на «Выполнение работ по водоотведению с прилегающей территории пруда противопожарного запаса воды 

35 000 м3 РП МТ». Подробная информация о порядке и сроках проведения тендера размещена 
на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

Алекс хоть и 

немногословен, 

но флиртовать 

научился.
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Помните перестроечную борь-

бу с цензурой, итог которой был 

закреп лен в Конституции, исключа-

ющей это проявление несвободы 

в России. Сколько восторгов было 

тогда по такому поводу. Похоже, по-

торопились? Цензура, она такая: ты 

ее в дверь, а она – в окно.

У Министерства культуры РФ хватило ума 
не снимать с репертуара Вахтанговского 
театра спектакли Римаса Туминаса, по-
кинувшего Россию. Поставленный им 
спектакль «Война и мир», где бдительный 
гражданин легко уловит несвоевремен-
ные пацифистские мысли Толстого, по-
прежнему идет на прославленной сцене. 

Думаю, этот знак доверия к коллек-
тиву был одной из причин праздничной 
а тмосферы, царившей на недавнем сборе 
труппы вахтанговцев. Он совпал с открытием 
памятника трем великим актерам: Владими-
ру Этушу, Василию Лановому и Юрию Яковле-
ву (на фото). Гостем вахтанговцев оказался и 
их давний поклонник, глава Следственного 
комитета Александр Бастрыкин, много лет 
друживший с Этушем и Лановым. Что не 
помешало гендиректору театра Кириллу 
Кроку заявить, что и после ухода Туминаса, 
сплотившего коллектив в кулак, это единство 
будет сохранено, а театр, чья заполняемость 
не опускается ниже 95%, продолжит сам вы-
бирать, какие спектакли играть, а какие нет. 

Настоящий-то патриотизм негромок. Вот, 
например, тот же театр спасает от сноса особ-
няк XVIII века – родовое гнездо Вахтангова 
во Владикавказе, за свой счет покупая его 
жильцам квартиры, чтобы в исторических сте-
нах устроить музей. Или приглашает погостить 
14 артистов, спасшихся из разрушенного 
М ариуполя. Это ведь важнее многих слов. 

А МХТ имени Чехова должен благода-
рить Министерство культуры, оставившее 
в репертуаре спектакль «Сережа» Дмитрия 
Крымова – невозвращенца из Америки. 
Только Каренина теперь вместо уехавшего 
Анатолия Белого будет играть сам худрук 
Константин Хабенский. Зато кассовыми 
спектаклями Ренаты Литвиновой «Север-
ный ветер» и «Звезда вашего периода» театр 
сам решил пожертвовать, как и спектаклем 
Сергея Женовача «В окопах Сталинграда» 
по роману Виктора Некрасова: военная те-
ма нынче вообще штука скользкая. 

Впрочем, Хабенский не сомневается, что 
предлагаемые к постановке «Новая оптими-
стическая трагедия» Константина Богомоло-
ва, «Дядя Ваня» Дениса Азарова, «Западная 
пристань» Анатолия Васильева и «Не поки-
дай свою планету» Виктора Крамера найдут 
своего зрителя. 

Такая вот «картина маслом». Спектакли 
Дмитрия Крымова считаются возможны-
ми в театрах федерального подчинения, 
а столичный департамент культуры убирает 
все его постановки с подведомственных 
сцен. Зрители не увидят «Безприданницу» и 
«Позднюю любовь» Александра Островского 
в «Школе драматического искусства» (да-
ром что на них давно распроданы билеты), 
«Костика» в Театре имени Пушкина, «Все тут» 
в «Школе современной пьесы». Неугоден 
стал и режиссер-провокатор Александр Мо-
лочников, еще недавно легко открывавший 
двери куда хотел, а ныне лишившийся по-
становок «Бульба. Пир» и «Платонов болит» 
в Театре на Бронной.

На этом фоне глава независимого вроде 
бы агентства «Арт-Партнер» Леонид Робер-
ман не рискнул показывать «Бориса» Дми-
трия Крымова на фестивале «Балтийский 
дом» в Санкт-Петербурге. Добрались чи-
новники и до прославленной «Мастерской 
Петра Фоменко», где больше нет спектакля 
Евгения Цыганова «Комедия о трагедии» по 
пушкинскому «Борису Годунову», поставлен-
ного к 90-летию со дня рождения основате-
ля театра. 

Почти как в «Покровских воротах»: вам 
что, уже и Пушкин не угодил? Да нет, это 
Цыганов проштрафился, ляпнув что-то не то. 
Но как связаны между собой постановка по 
классической пьесе и суждения режиссера 
вне сцены? Впрочем, зрителей в таких слу-
чаях угощают стыдливой формулировкой 
«по техническим причинам». 

А тем временем депутат Госдумы Дмитрий 
Кузнецов разослал по театрам разнарядку: 
что надо ставить в сложный для Родины час. 
Так случилось, что я стала свидетельницей 
чтения сего документа худруком Малого те-
атра Юрием Соломиным. Сказать, что Юрий 
Мефодьевич был разгневан, – ничего не 
сказать! Кажется, даже портреты великих 
на стенах Малого вздрогнули, разделив воз-
мущение столь нахрапистым и некомпетент-
ным вторжением в театральную сферу. 

Может, еще велите актерам строем по 
сцене шагать? Т

ЛЮБОВЬ ЛЕБЕДИНА

Выставка «Моя Третьяковка. Из виртуального 
в реальное» открылась в здании галереи на Крымском Валу, где показаны 

почти 200 работ, созданных за последние три века

Международный кинофестиваль в Локарно с 2023 
года вводит гендерно нейтральные награды. Жюри их будет вручать вместо призов за 

лучшие мужские и женские роли

Заливная рыба второй свежести

Останкинский дворец: какая тайная игра 
вершится в древних стенах?

Режиссер низкопробных комедий замахнулся на святое. И вот что из этого получилось…

•ПРОКАТ•

На российские экраны вышел 

англоязычный ремейк знаме-

нитого рязановского фильма 

«Ирония судьбы, или С легким 

паром!». Поставил картину 

российско-американский 

режиссер Марюс Вайсберг, 

печально известный по низ-

копробным комедиям «Гитлер 

капут!», «Ржевский против 

Наполеона» и непотопляемой 

франшизе про бабушку легко-

го поведения. С таким сомни-

тельным творческим багажом 

автор решил замахнуться на 

наше все – искрометную но-

вогоднюю комедию, которую 

россияне с непреходящим 

удовольствием смотрят уже 

более 45 лет.

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
КИНООБОЗРЕВАТЕЛЬ

С
вой опус Марюс Вайсберг 

назвал «Ирония судьбы в 

Голливуде», хотя никако-

го отношения к Голливуду 

происходящее на экране 

не имеет. Надо думать, это прос-

то пиаровский ход, рассчитан-

ный на простодушных зрителей. 

Действие фильма происходит в 

канун Нового года в условном 

американском городе, где в 

коттеджных поселках на про-

тивоположных окраинах живут 

экспансивная блондинка Марго 

(актриса Эмма Робертс, кстати, 

племянница «красотки» Джулии 

Робертс) и великовозрастный 

маменькин сынок, юрист Гриф-

фин (Томас Манн). У них типо-

вые квартиры, типовая мебель 

и столь же типовые привычки, 

включая странную особенность 

зачем-то класть ключ от дома 

под цветочный горшок у вход-

ной двери.

Обоим уже за 30, время об-

заводиться семьями, вот они и 

собираются в скором времени 

связать себя узами Гименея. 

Гриффину кажется, что он влюб-

лен в блогершу и второразряд-

ную рыжеволосую модель Кле-

ментину (Мэделин Петш), чье 

изображение украшает скамей-

ки на автобусных остановках. 

Марго же готова отдать сердце 

владельцу строительной фирмы, 

накачанному обладателю черно-

го пояса по карате Кипу (Льюис 

Тан). Но однажды в новогоднюю 

ночь…

Однажды, как и в рязанов-

ском шедевре, Гриффин вдруг 

напьется в русской бане, куда 

его затащит друг Сэм (надо ду-

мать, наш человек Семен). После 

топорно снятых возлияний, ко-

торые не имеют в фильме ника-

кого логического обоснования, 

друзья посадят бесчувственного 

Гриффина в такси. Таксист кав-

казской наружности отвезет его 

по указанному адресу, только 

вместо Норвуда Гриффин ока-

жется в Вествуде или Гринвуде, 

уже не помню. Под цветочным 

горшком наш герой нетвердой 

рукой отыщет ключ и окажется, 

да, да, в квартире Марго, где рух-

нет в ее девичью постель. Та, об-

наружив в своей кровати голого 

мужика, прикрывающего срам 

плюшевой игрушкой, станет на-

званивать в полицию…

На этом, собственно, сю-

жетные пересечения фильма 

Вайсберга и рязановского пер-

воисточника заканчиваются. 

Дальше режиссер идет изви-

листой тропой, имеющей отно-

шение не к «Иронии судьбы», а, 

скорее, к фильмам про большие 

греческие, армянские, амери-

канские и прочие свадьбы, имя 

которым легион. Дав протрез-

вевшему Гриффину возмож-

ность надеть штаны, Марго уго-

варивает его пойти вместе с ней 

на свадьбу своей сестры – мол, 

ей туда явиться без бойфренда 

будет неприлично. А со своим 

женихом Кипом (читай: тамош-

ним Ипполитом) она накануне 

рассорилась. Гриффин почему-

то соглашается прикинуться 

строителем и каратистом, хотя 

не петрит ни в том, ни в другом.

По пути на свадьбу они будут 

долго и нудно ездить, блуждать 

и бегать по городу, зачем-то 

грабить магазин с подвенеч-

ными нарядами и совершать 

множество других нелепостей. 

На свадьбе случится сеанс разоб-

лачения и жестокого избиения 

лже-каратиста обладателем чер-

ного пояса. Гриффин вынужден 

будет отдать обидчику свой фрак 

и покинуть свадьбу в исподнем. 

Но в доверчивом сердце Марго к 

исходу этой длинной ночи уже 

расцветет большое и светлое 

чувство к новому избраннику. А 

Гриффин, в свою очередь, выбро-

сит из своего холостяцкого быта 

фальшивую модель Клементину 

(читай: местную Галю) и сдела-

ет предложение свежей пассии. 

Благо у них, оказывается, много 

общего: оба любят фильм «За-

втрак у Тиффани». И это тянет 

на знак судьбы. 

На экране ближе к финалу 

все довольны, все счастливы. 

В зрительном зале царит уны-

ние. В кинотеатре на пятничном 

вечернем сеансе в зале вместе со 

мной сидели семь человек. Трое 

в середине фильма спешно ре-

тировались, я бы с удовольстви-

ем примкнул к ним, если бы не 

профессиональная привычка 

досматривать до финала даже 

откровенную чушь. 

Смотрел и изумлялся. Это же 

надо так умудриться: взять за ос-

нову действительно смешной и 

насквозь лиричный новогодний 

сюжет, которым наслаждаются 

уже несколько поколений наших 

зрителей, – и снять сплошное 

общее место. Этакий типовой, 

расхожий до оскомины на зубах 

среднеамериканский ромком, 

где и рядом не стояли ни роман-

тика, ни юмор, ни лирика, ни 

ощущения любви, настоящего 

снега, дружеских уз, материн-

ской нежности, новогодней 

атмосферы, великих стихов, за-

поминающихся мелодий. Ниче-

гошеньки из того, что так притя-

гивало и волновало нас в старом 

добром рязановском фильме.

За весь сеанс ни я сам, ни мои 

друзья по несчастью ни разу не 

рассмеялись, не затаили дыха-

ние, не вздохнули горестно, не 

пустили счастливую слезу. Ис-

кусственный, глянцевый мир с 

неуклюжими сюжетными по-

воротами, обкатанно пустыми 

диалогами, фальшивыми лю-

бовными излияниями, разве-

шанными тут и там розовыми 

соплями, мертвыми масками 

вместо лиц, ходульными типа-

жами вместо характеров – все 

это не дало повода для сколько-

нибудь искренних зрительских 

эмоций. Т

•НАСЛЕДИЕ•

В Музее ВДНХ открыта выставка «Точка отсче-

та – Останкинский дворец», посвященная уни-

кальному памятнику XVIII столетия. Материалы, 

предоставленные сотрудниками Музея-усадьбы 

«Останкино», охватывают 125 лет из долгой и 

непростой истории дворца-театра – от начала 

строительства, затеянного графом Николаем Ше-

реметевым в 1792 году, и до декабря 1917 года, 

когда последний владелец Александр Шереме-

тев передал его государству в надежде, что там 

откроют музей.

ВИКТОРИЯ ПЕШКОВА

Выбор места для выставки не случаен: земли, на ко-

торых стоит ВДНХ (а равно и телецентр, и Ботани-

ческий сад, и окрестные жилые кварталы вплоть до 

Марьиной Рощи), в свое время принадлежали роду 

Шереметевых. В витринах разместились планы, чер-

тежи, артефакты – свидетельства настойчивости и 

таланта людей, решивших воплотить в жизнь мечту 

об идеальном театре. 

Останкино принесла в приданое своему мужу Петру 

княжна Варвара Алексеевна Черкасская. Вотчиной Ше-

реметевых испокон веков было Кусково, останкинские 

угодья служили хозяйственным нуждам. А вот сын и 

наследник Николай Петрович, унаследовавший фа-

мильную любовь к искусствам, вознамерился выстроить 

там театр, какого еще свет не видел. 

В Кусково спектакли давали под открытым небом. 

В городской резиденции на Никольской улице теа-

тральный зал был, но кто же душным летом не мечтает 

выбраться из городской сутолоки на вольный воздух? 

Останкинский дворец создавался именно как театр. 

Картины и скульптуры, светильники и зеркала, обои и 

паркет – все подбиралось с расчетом настроить гостей 

на высокое искусство. Боковые павильоны, проходные 

галереи, гостиные второго этажа – это лишь увертюра 

к театральному залу. Сцена глубиной 22 и шириной 

17 метров – и сегодня не каждый театр располагает 

такой. По окончании представления зрительный зал, 

оснащенный самой современной на ту пору машине-

рией, менее чем за час превращался в бальный. 

Дабы сохранить все тонкости в секрете, Николай 

Петрович велел обнести строительство глухим забо-

ром, окна дворца затянуть холстом, сторожить денно 

и нощно от посторонних глаз. Тайна была соблюдена, 

и восторгам современников не было предела: «Дом 

напоминал поэму из мрамора, бронзы, цветов и живо-

писи. Единственное слово, которое хочется применить 

к залам дворца, – это храм». 

Над этим храмом искусства трудились выдающиеся 

архитекторы – Алексей Миронов, Винченцо Бренна, 

Иван Старов, Франческо Кампорези, Григорий Дику-

шин. Для России Останкино – единственное и непо-

вторимое, и не меньшее чудо – то, что оно дошло до нас 

практически в первозданном виде. Два с лишним века 

неотапливаемое деревянное сооружение простояло без 

капитального ремонта. Последние же 30 лет дворец 

живет в режиме бесконечной реставрации. Пока была 

возможность, закрывали только отдельные простран-

ства, но настал час, когда пускать посетителей стало 

опасно. На второй этаж даже сотрудники поднимаются 

впятером, не более – несущие балки прогибаются при 

каждом шаге. Пишу не понаслышке – испытала жутко-

ватое ощущение на себе. 

С 2013 года дворец закрыт. Возможно лишь вирту-

альное путешествие на сайте музея. Там можно найти 

и увлекательные лекции, и удачно скомпонованные 

«экспозиции». Часть собрания экспонируется в му-

зеях Москвы и Петербурга. Отдельные коллекции по 

мере возможности путешествуют по региональным 

российским музеям…

То, что реставрация будет долгой и трудной, было 

понятно с самого начала. Геннадий Викторович Вдо-

вин, всю профессиональную жизнь отдавший этому 

музею и руководивший им более двух десятилетий, в 

2012 году в интервью вашему корреспонденту иллю-

зий не строил: «Сложность в уникальности объекта. 

Это подлинный XVIII век, вплоть до дверных ручек и 

печных заслонок. Это не собранный из пыли Павловск, 

при всем уважении к людям, поднявшим его из руин, 

и не зареставрированный донельзя Версаль. Памят-

ников такой степени аутентичности по всей Европе 

не больше, чем пальцев на одной руке. Многие знают, 

что дворец деревянный, но мало кому известно, что 

это не традиционный русский сруб, а напряженная 

деревянная пластическая конструкция. Опыта рестав-

рации таких сооружений у наших специалистов нет…» 

Предполагалось, что на реставрацию уйдет семь 

лет. Увы, масштабы работ и подрядчики менялись, с 

финансированием возникали проблемы, а цель ото-

двигалась все дальше. Пока Геннадий Викторович нес 

вахту на капитанском мостике, можно было узнать, 

как продвигается или из-за чего стопорится процесс 

реставрации. Но прошлой осенью Вдовина не стало. 

Новым директором пришел Сергей Владимирович 

Авдонин, возглавляющий Музей-усадьбу «Кусково». 

Собрать под единым началом шереметевские усадьбы, 

на первый взгляд, логично, но насколько оправданно 

это в нескончаемом процессе реставрации? 

Время от времени появляются сообщения про то, 

как идет реставрация отдельных предметов из со-

брания музея. Но куда вернутся отреставрированные 

экспонаты – в подлинник или новодел? На главный во-

прос ответа нет. Пресс-служба в Останкинском музее 

упразднена. Господин Авдонин, к которому редакция 

обратились за комментариями, переадресовал нас в 

департамент культурного наследия Москвы. А там 

такие вопросы игнорируют. Это ведь не победными 

цифрами жонглировать. Т

100 млн
зрителей – такой была аудитория первого показа 
телевизионного фильма Эльдара Рязанова «Ирония 
судьбы, или С легким паром!», впервые показанного 
1 января 1976 года. С тех пор фильм традиционно 
демонстрируется в канун каждого Нового года. 
Очередной поделке по мотивам рязановской ленты 
(фото вверху) такое и не снилось

Уже и Пушкин 
нам не угодил?

Взгляд
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ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ

Марюс Вайсберг решил «присоседиться» к советской киноклассике в 
надежде, что сработает магическое словосочетание: «Ирония судьбы». 
Что доверчивые зрители ломанутся в кинотеатры и деньги потекут ре-
кой. Но уже понятно, что надежды не оправдались. За первый уик-энд 
фильм в 1700 кинотеатрах собрал 16 млн рублей и не попал даже в пя-
терку лидеров недельного проката. Абсолютный финансовый и творче-
ский провал вполне соответствует сомнительной репутации режиссера 
и убогому качеству фильма. Прав был Ипполит: «Какая гадость эта ваша 
заливная рыба!». А с классической рязановской «Иронии судьбы» не 
убудет. Мы ее с удовольствием пересмотрим в канун нового, 2023 года.



СПОРТАРЕНА | 7www.trud.ru | 16 сентября | 2022 | ТРУД

Ф
О

ТО
 П

Е
ТР

А
 К

О
В

А
Л

Е
В

А
/Т

А
С

С

•ГЛАС С ТРИБУНЫ•

В Российской премьер-лиге уже пос-

ле пройденной трети на турнирной 

дистанции отрыв «Зенита» от пре-

следователей грозит достичь той 

отметки, где борьба за золото окон-

чательно превратится в фикцию. 

Питерцам в субботу предстоит матч 

на выезде с московским «Динамо», 

а после двухнедельного перерыва 

дома они примут набравший ход 

«Ростов». И если не допустят осечек 

в этих двух поединках, российским 

болельщикам останется следить 

лишь за прочими, не столь важными 

деталями.

МИХАИЛ СМИРНОВ

А
ведь перед началом первенства, 

когда Россию в межсезонье поки-

нули многие легионеры, эксперты 

заговорили о выравнивании класса 

команд и неминуемом обострении 

борьбы за чемпионство. В реальности же 

пока вместо повышения зрелищности 

и посещаемости мы наблюдаем тренер-

ский «листопад», обилие судейских оши-

бок и скандалов и небывалое отставание 

аутсайдеров, превратившихся в маль-

чиков для битья. Не очень помогают и 

экстренные перестановки на тренерских 

мостиках. Всего за девять туров настав-

ники сменились у «Химок» (причем дваж-

ды!), «Факела», «Локомотива», «Урала», 

«Торпедо», «Ахмата». Свою должность 

пока сохраняет Марцел Личка в «Орен-

бурге», хотя после оглушительного пора-

жения 0:8 от «Зенита» и его судьба висит 

на волоске. 

– Ситуация с тренерскими отставка-

ми просто безобразная, – сказал корре-

спонденту «Труда» заслуженный тренер 

России Борис ИГНАТЬЕВ. – Ведь прежде 

чем предложить специалисту работу в 

команде, в штабе клуба должны взвесить 

возможности и наставника, и команды, 

оценить их совместимость. Для всего это-

го требуются знания, опыт, интуиция. 

А когда в клубе числится спортивный ди-

ректор 23 лет, что можно от него ждать? 

Его самого еще нужно учить, как лож-

кой пользоваться за столом. Возьмите те 

же «Химки». Там вместе с Писаревым и 

Юраном должен был бы уйти и человек, 

который приглашал их в команду. Ведь 

это его ошибка! Но он безгрешен, а тре-

неры – без вины виноватые…

Кстати, такие невнятные назначения 

и отставки, о которых говорит Борис Иг-

натьев, происходят на фоне значитель-

ного повышения затрат клубов РПЛ на 

приобретение новых, в том числе ино-

странных, игроков. По данным портала 

Transfermarket, объем покупок в меж-

сезонье превысил 86 млн евро – в пять 

раз больше, чем в посткризисном сезоне 

2015/2016, и на 18 млн больше, чем три 

года назад. И лидером среди покупателей 

оказался вовсе не «Зенит», а московский 

«Локомотив», потративший на трансферы 

13,2 млн евро. Питерцы же этим летом 

истратили на приобретения футболистов 

8 млн евро (самый скромный показатель 

за последние 10 лет). Но при этом «Зенит» 

продлил контракты со своими звездами – 

Малкомом и Клаудиньо. И они вместе с 

Венделом, Барриосом, Родригао, Ман-

туаном и Ловреном формируют костяк 

клуба, устремившегося сейчас на всех 

парусах к пятому подряд чемпионству. 

А вот новички опустившихся на 11-е мес-

то «железнодорожников» – Педриньо 

стоимостью 3,5 млн евро, Лукас Фассон 

и Марио Митай (по 3 млн), Марко Рако-

ньяц (2,5 млн) и Иван Кузьмичев (1,2 млн) 

пока никак себя не проявили. 

По части эффективности затрат с 

«Зенитом» может поспорить, пожалуй, 

только ЦСКА. Армейцы приобрели но-

вичков на 12 млн евро, из которых поло-

вина ушла на одного Карраскаля, в ком-

пании с Мединой, Мозесом, Мендесом 

и Рошей определяющим ныне настрой 

команды и делающим результат. В от-

личие от армейских, новички «Динамо» 

и «Спартака» не столь заметны на поле. 

А ведь на них в межсезонье бело-голубые 

потратили 11,4 млн евро, а красно-бе-

лые – 9,6 млн. 

А как же разговоры об опоре на соб-

ственные силы? Пока это больше из об-

ласти благих пожеланий. Взять тот же 

«Спартак», где именно легионеры опре-

деляют результат. Этот вывод наглядно 

подтвердил матч в Ростове, в котором 

красно-белые уступили хозяевам со 

счетом 2:4. Спартаковцам явно не хва-

тало отсутствовавших иностранцев, что 

в итоге сказалось и на качестве игры, 

и на результате. 

Как будут развиваться события в чем-

пионате России, мы узнаем совсем скоро. 

А еще после долгого перерыва наконец-

то увидим нашу национальную команду, 

которая планирует провести серию то-

варищеских матчей в сентябре и ноябре. 

Не знаю, как вы, а я по сборной Карпина 

соскучился. Т

«Зенит» создает в РПЛ «монополярный мир» – и, похоже, никто не в силах ему помешать

Интрига тает на глазах

Сергей Семак устал делиться секретами успехов своего «Зенита».
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200 тысяч евро
мы готовы заплатить боснийцам за участие 
в товарищеском матче с Россией 
в Петербурге. А оно нам надо?
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Вундеркинд на корте, 
марихуана на трибунах

Осенний бал 
«королевы спорта»

После завершения одного из четырех крупнейших в се-
зоне турниров заговорили о смене не только лидеров, 
но и поколений в мировом теннисе. В финале мужского 
турнира US Open 19-летний испанец Карлос Алькарас 
обыграл 23-летнего норвежца Каспера Рууда. А ведь год 
назад Алькарас занимал лишь 55-ю строчку в мировом 
рейтинге. Необычайный прогресс! 

Можно отметить и Рууда – еще одного представителя 
великой зимней спортивной державы. Недавно люби-
тели спорта удивлялись, как стремительно ворвались 
в большую легкую атлетику три брата Ингебригтсен, а 
в футбол – Эрлинг Холанд и Мартин Эдегор. Теперь же 
представитель северной страны с населением 5,3 млн 
жителей добился большого успеха и в теннисе.

Алькарас и Рууд заняли первую и вторую строчки ми-
рового рейтинга. В истории мужского тенниса еще не 
было столь юного лидера. Ну а несгибаемый 36-летний 
Рафаэль Надаль остался на третьей позиции, 35-лет-
ний Новак Джокович откатился на седьмую. Наш Даниил 
Медведев не сумел повторить прошлогодний триумф и 
спустился на четвертую строчку АТР. Однако россияне в 
целом неплохо выступили в Нью-Йорке: Карен Хачанов и 
Андрей Рублев добрались соответственно до полуфина-
ла и четвертьфинала, Медведев – до четвертого круга. 
В итоге Рублев поднялся с 11-й позиции на девятую, а 
Хачанов – с 18-й на 13-ю. Три представителя в топ-15 – 
большой успех для любой теннисной державы. 

В нашем женском теннисе, несмотря на отсутствие 
громких побед в последние годы, тоже ситуация не так 
плоха: Дарья Касаткина на 11-й позиции мирового рей-
тинга, Вероника Кудерметова – на 13-й, Екатерина 
Александрова поднялась на 24-ю.

Вот как прокомментировал «Труду» итоги турнира экс-
лидер сборной России Андрей ЧЕСНОКОВ.

– Да, юный Алькарас – номер один, но это еще не 
смена поколений. Любители тенниса торопятся с такими 
разговорами. Едва признанные лидеры споткнутся, как 

их бросаются провожать с пьедестала. Помните, как лет 
пять назад «хоронили» Федерера, а он после того вы-
играл чемпионат Австралии и еще несколько крупных 
турниров. 

Что касается Дани Медведева, то здесь я вижу не сни-
жение класса игры, а всего лишь тактическую ошибку. Ему 
перед US Open не следовало ехать играть в Мексику. В лю-
бом случае четвертое место в мировом рейтинге должно 
нас радовать. Наш мужской теннис сейчас на высоком 
уровне. Что касается женского… Конечно, бывали и луч-
шие времена, когда в мировую элиту входили Дементьева, 
Шарапова, Звонарева и еще несколько россиянок. Но не 
вижу повода говорить об общем снижении уровня тенниса 
в нашей стране.

Между тем участники US Open – 2022 по окончании 
матчей отмечали запах марихуаны, который доносился 
до кортов с трибун, и даже жаловались по этому поводу 
судьям. Но организаторы турнира не обратили внимания 
на такие шалости зрителей… Т

ВЛАД МЕНЬШОВ

Пора подвести итоги и завершившегося легкоатлетиче-
ского сезона. Заметим: женщины в нынешнем году вели 
атаки на мировые рекорды успешнее мужчин. Олимпий-
ская чемпионка Юлимар Рохас из Венесуэлы прыгнула 
тройным на 15.67 – с таким результатом она заняла бы 
восьмое место на чемпионате России среди мужчин, где 
в этом году выступали все наши сильнейшие.

Сидни Маклафлин в очередной раз побила свой же 
мировой рекорд на 400 метров с барьерами – 50.68 се-
кунды. На чемпионате России «гладкие» 400 метров наша 
победительница пробежала медленнее. А 23-летняя аме-
риканка с таким результатом смогла бы пробиться в финал 
чемпионата России на 400 с барьерами среди мужчин. На 
стометровке с барьерами Амусан Тоби из Нигерии довела 
мировое достижение до 12.12. Лучшие барьеристы, как 
правило, люди высокие, но рост новой рекордсменки все-
го лишь 1.56. Но это не мешает ей лететь над барьерами! 
Ну и не обошлось без очередного мирового рекорда в 
прыжках с шестом среди мужчин: швед Арман Дюплантис 
поднял планку до 6.21.

Ну а как там наши? Увы, уровень результатов россиян 
в минувшем сезоне уступал международному как никогда. 
Чтобы перечислить тех, кто был бы способен побороться за 
медали на чемпионате мира, хватит пальцев одной руки. 
Имена все те же: Мария Ласицкене, Илья Иванюк и вер-
нувшийся в сектор после четырехлетней дисквалификации 
Даниил Лысенко в прыжках в высоту, Анжелика Сидорова в 
прыжках с шестом. При удачном раскладе могли бы соста-
вить конкуренцию соперникам барьерист Сергей Шубенков, 
а также молодой талантище Савелий Савлуков в беге на 
400 метров – в России оба не имеют конкурентов.

И еще новость: обещанные призовые победителям внут-
рироссийских соревнований еще не заплатили. Глава Все-
российской федерации легкой атлетики Ирина Привалова 
успокаивает спортсменов: деньги найдут своих героев, но 
чуть позже. Вот что рассказал «Труду» Владимир НИКИТИН, 
восьмой год доминирующий среди наших бегунов на вы-

носливость, выигрывая старты в невероятно широком диа-
пазоне – от 1500 метров до полумарафона.

– В субботу бегу дистанцию 10 км в рамках Москов-
ского марафона и на этом ставлю точку в летнем сезоне. 
И сразу же начинаю готовиться к зимним стартам. Отпуска 
я никогда себе не делаю. А главный результат текущего 
года – это дочка Варя, ей уже 5 месяцев. Надеюсь, ей 
передадутся гены с повышенной выносливостью. 

Что касается обещанных призовых за серию побед на 
внутрироссийских соревнованиях, то надеюсь, федера-
ция сдержит свои обещания. Мы, конечно, не футболисты, 
деньги, на которые рассчитывали, не такие большие, но, 
по моим меркам, сумма за семь побед в сезоне набежит 
нелишняя для моей семьи. Жаль, мы отлучены от между-
народных соревнований, ведь я посвятил тяжелым тре-
нировкам всю мою сознательную жизнь… Т
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А В ЭТО ВРЕМЯ

Бывали времена, когда федерация футбола 
СССР получала кругленькие суммы за при-
езд советской сборной на товарищеский 
матч с местной национальной командой. 
И отдельно обговаривались бонусы за 
учас тие в таких играх наших звезд – Яши-
на, Стрельцова, Численко, а позже Блохи-
на, Дасаева и других известных мастеров. 
Сейчас же в поисках спарринг-партнеров 
для российской сборной мы готовы пла-
тить 200 тысяч евро боснийцам только за 
то, чтобы они приехали сыграть с нами в 
Санкт-Петербурге. Причем перелет и про-
живание – тоже за наш счет. А они, неблаго-
дарные, еще артачатся… 

Едва по нашим СМИ прошла новость о 
том, что наша сборная сыграет нынешней 
осенью не только с узбеками и иранцами, 
но и со сборной Боснии и Герцеговины 
17 ноября на брегах Невы, как началась 
свистопляска. В стане наших соперников 
раздались протестующие голоса: из-за со-
гласия играть в Санкт-Петербурге страдает 
репутация страны, а также самих футболи-
стов сборной Боснии и Герцеговины. Игроки 
не в восторге – даже с учетом возможного 
заработка за 90 минут пребывания на поле. 
Один из лидеров команды, Пьянич, заявил, 
что не поедет в Россию. Того же мнения и 
капитан сборной Эдин Джеко. Фанатское 
объединение Боснии и Герцеговины при-
звало бойкотировать матч в Питере. 

На этом фоне комментарий Звездана 
Мисимовича, советника президента Фут-
больного союза Боснии и Герцеговины, в 
недавнем прошлом игрока московского 
«Динамо», кажется супердипломатичным: 
«Предложение пришло от российской сто-
роны, а наша федерация сходила в ФИФА и 
УЕФА – узнать, есть ли возражения. Мы от-
вечаем за нашу силу на футбольном поле, в 
то время как другие решают политические 
вопросы и другие проблемы».

В общем, пока судьба матча повисла до 
окончательного решения в октябре. А оно 
нам надо – за свои же деньги упрашивать 
спарринг-партнеров сыграть с российской 
сборной?

– Есть согласие УЕФА на проведение 
матча, остается в силе договоренность 
федераций двух стран. Сейчас мяч на сто-
роне боснийцев, они решат, играть или не 
играть, – комментирует бывший вице-пре-
зидент ФИФА Вячеслав КОЛОСКОВ. – Для 
нас, считаю, этот матч важен во всех смыс-
лах. Это, если хотите, попытка прорыва 
той блокады, которая сейчас существует 
вокруг российского спорта вообще и фут-
бола в частности. Если боснийцы все же 
откажутся, будем искать другого спаррин-
га – ведь дата для товарищеских матчей 
открыта. В Европе мы уже едва ли кого-то 
найдем, но можно обратить взор к Южной 
Америке или Африке…
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Легендарный капитан сборной команды СССР и московского 
«Спартака» 1960-х Борис Майоров и сегодня мыслями весь 

в хоккее: вспоминает о былом, размышляет о сегодняшней 
ситуации, когда наших пытаются загнать в положение «вне 

игры». Интересный разговор с патриархом хоккея!

Борис Майоров, научивший нас 
кричать «Шайбу! Шайбу!» И взлетим, 

и поплаваем

Необычный заплыв стартует 
в воскресенье, 18 сентября, 
во Владивостоке. Его участни-
ки собираются финишировать 
в этот же день на другом – 
западном – конце страны. 
Как такое возможно? На 
рассвете любители плавания 
на открытой воде проплывут 
4700 мет ров от опоры мо-
ста Русский до набережной 
Дальневосточного универси-
тета. Оттуда, едва обсохнув, 
в аэропорт – и перелет в 
Калининград. А на закате 
заплыв на 2600 метров уже 
по Синявинскому озеру в по-
селке Янтарный. Зачем такие 
испытания? На этот вопрос 
организаторы отвечают про-
сто: «Чтобы обнять страну». 
Да и цифра символическая: 
вплавь участники преодолеют 
7300 метров, а расстояние 
между Владивостоком и Кали-
нинградом – 7300 км.

Нарубил дров 
на миллион

Приговор за незаконную вы-
рубку деревьев вынес суд в 
Ставрополье местному жителю 
Сергею М., решившему за-
готовить дрова в защитной 
лесополосе на окраине города. 
За неделю он успел распилить 
на чурки восемь ясеней и четы-
ре американские акации. Дей-
ствовал злоумышленник по 
ночам, однако звук бензопилы 
привлек внимание проезжав-
шего мимо наряда ППС. Ущерб 
природе эксперты оценили 
в 1,3 млн рублей. Вся эта сум-
ма будет взыскана с «лесору-
ба» по решению суда. Дорогие 
дровишки получились! 

Ангара не место 
для купания

Иркутские подростки вечером 
отправились на набережную 
смотреть салют в честь 85-ле-
тия области. Один из сорван-
цов взобрался на перила, 
но оступился и упал в реку. 
Купание в ледяной Ангаре 
гарантирует простуду, а то и 
воспаление легких. К счастью, 
очевидцем незапланирован-
ного «прыжка» в воду оказал-
ся сержант полиции Алексей 
Бердников. Дотянуться до 
упавшего не получилось, но 
стража порядка выручили си-
ла и смекалка. Он взял за руки 
одного из парней и опустил 
вдоль парапета. А после того 
как бедолага ухватил прияте-
ля за ноги, сержант благопо-
лучно вытащил наверх обоих. 

Не все кошки ласковые

В приморском селении лео-
пард зашел во двор жилого 
дома. Заметив выходящего 
на улицу человека, бросился 
на него. Мужчина успел от-

ступить обратно в дом и не по-
страдал. При этом через стек-
ло записал видео на телефон с 
неласковой кошкой. На охоту 
хищник выбрался в 30 км от 
границы национального пар-
ка «Земля леопарда». Теперь 
его ищут специально обучен-
ные люди, чтобы отловить и 
доставить зверя в отведенное 
леопардам место. 

На шаре за орехами

Два соседа из китайской 
деревни собирали в тайге 
кедровые орехи на воздушном 
шаре, поднимаясь от нижних 
веток к кроне. В какой-то мо-
мент веревка развязалась, и 
шар начал уноситься ввысь. 
Один из сборщиков орехов 
успел ухватиться за ветку и 
спрыгнуть, а другого понесло 
к облакам. Только на следую-
щий день путешественнику по-
неволе удалось приземлиться 
в трех сотнях километров от 
родного дома. Возвращаться 
обратно по воздуху он уже не 
рискнул. 

•КАК ЭТО БЫЛО•

В сентябре 1992-го в газете «Коммер-

сантъ» впервые появился термин «но-

вые русские». Изначально это понятие 

имело вполне положительное значе-

ние: так журналисты окрестили зарож-

давшийся в стране «передовой класс 

предпринимателей» – материально 

обеспеченный и способный возродить 

капитализм на территории бывшего 

СССР. Но очень скоро это словосочета-

ние обрело сугубо негативный или иро-

ничный смысл. Под «новыми русскими» 

стали понимать нагловатых малообра-

зованных людей в малиновых пиджа-

ках и с золотыми цепями, кичившихся 

деньгами, которые они в те времена 

умудрялись делать из воздуха.

ИРИНА ХМАРА

П
одобно Василию Ивановичу Чапаеву 

и Штирлицу, «новые русские» очень 

быстро перекочевали в анекдоты. 

Помните? «Братан, ты почем брал 

версачевский галстук? – «Триста 

баксов». – «Вот дурак! За углом в бутике та-

кие же по пятьсот!» Или вот еще: «Поймал 

«новый русский» золотую рыбку и спра-

шивает ее: «Чего тебе надобно, рыбка?». 

Эти популярные анекдоты из 90-х се-

годняшним молодым, наверное, будут со-

всем непонятны, а тогда отражали быт и 

нравы на глазах меняющейся страны. Рас-

калывающейся, будто льдина, на тех, кто 

в этой жизни «заказывает музыку», и на 

всех остальных, мающихся от тотального 

дефицита, безденежья, нищеты (недаром 

тогда обиходным стало слово «безнадега»). 

Кстати, про слова. Существует мне-

ние, что «новые русские» – это языковое 

обыгрывание французского «нувориш», 

которое переводится как «новый богач». 

В XIX веке во время промышленной рево-

люции в России существовало подобное 

слово «скоробогач» – человек, сумевший 

быстро нажить солидное состояние. Все 

эти термины точно так же носили негатив-

ный оттенок. А вот свидетельство и более 

раннее, запечатленное Пушкиным в «Евге-

нии Онегине»: «Еще мазурка сохранила / 

Первоначальные красы: / Припрыжки, 

каблуки, усы / Все те же: их не изменила / 

Лихая мода, наш тиран, / Недуг новейших 

россиян».

Этот «недуг новейших россиян» в 1990-х 

проявлялся не только в моде на все яркое, 

дорогое, избыточное, но и в специфическом 

образе жизни. Складывалось впечатление, 

что все свое время передовики каптруда 

тратят на прожигание свалившихся с неба 

денег в казино и ресторанах. А еще они пе-

риодически ездят на «стрелки» – решать 

вопросы с помощью бандитов, ментов или 

чиновников, вдруг ставших на одно лицо. 

«В образе «нового русского» узнается тради-

ционный разбойник, сорящий шальными 

деньгами, обменивающий презренный 

металл на шумный восторг и одобрение 

товарищей, собутыльников и клиентов», – 

описывал эту публику журналист Игорь 

Яковенко.

Теперь про то, что Пушкин называл «ли-

хой модой». Самыми запоминающимися 

атрибутами представителей нового рос-

сийского сословия стали красные, с упором 

в малиновый оттенок, пиджаки с золоти-

стыми пуговицами. В 1992 году Джанни 

Версаче представил провокационно яркую 

мужскую коллекцию, венцом которой стал 

мужской пиджак в женском цвете. После его 

летнего показа все уважающие себя россий-

ские нувориши посчитали обязательным 

одеться в «версаче», хотя бы в поддельное. 

К пиджаку прилагалась «голда» – массивная 

золотая цепь на шею, желательно с крестом, 

поверх шелковой рубашки, и увесистые 

перст ни, именуемые «гайками». 

Еще одним обязательным аксессуаром 

были «котлы» – дорогущие массивные 

швейцарские часы Rolex (на худой конец 

годились реплики, изготовленные в Гон-

конге). А вот автомобильные подделки не 

признавались: ездить уважаемому чело-

веку полагалось на «шестисотом мерине» 

(Mercedes-Benz S600) или на «бумере» (БМВ 

7-й модели), как в знаковой киноленте Бус-

лова. В борсетке «новый русский» носил 

«капусту», «зелень» и «лавэ» – пачки дол-

ларов. Банковские карты еще не вошли в 

обиход, расчеты шли «наликом». Общался 

с такими же господами по «трубе», даром 

что мобильный телефон в те времена был 

удовольствием дорогим – доллар за мину-

ту. А в речи чуть не в каждое предложение 

вставлял выражения типа «в натуре» и «чис-

то конкретно».

Почему эти люди вышли на авансцену? 

Исследователи объясняют все просто: за 

годы советской власти предприниматель-

ская традиция в России была пресечена на 

корню, в 1990-е она возрождалась на пус-

том месте. В таких условиях прорыв в ка-

питализм не мог не принять гротескные, 

уродливые формы. Бедность советской 

жизни вывела особую породу хищников – 

самых хватких, упорных и беспощадных. 

«Эти люди сумели вскочить в вагон 

новой экономики и устроиться там с ком-

фортом, – объясняет политолог Георгий 

Бовт. – Во многом это происходило слу-

чайно: кто-то просто оказался в нужное 

время в нужном месте. 1990-е были време-

нем быстрых денег, экономика была дикой, 

и образование в данном случае не имело 

большого значения, важнее была личная 

предприимчивость».

«Новые русские» сошли со сцены вско-

ре после дефолта 1998 года. Сейчас о тех 

временах напоминают лишь дорогие над-

гробия на кладбищах – с портретами пав-

ших «хозяйствующих субъектов», запечат-

ленных в полный рост на мраморных или 

гранитных плитах. Да, многие из «новых 

русских» полегли при разделе брошенно-

го на растерзание советского наследства. 

Но кто-то поднялся и стал олигархом или 

депутатом, кто-то уехал из страны и тихо 

доживает свой век в относительном ком-

форте. А кто-то занялся самообразованием, 

научился себя прилично вести в обществе 

и продолжает заниматься бизнесом уже 

масштабным. Правда, сегодня и такие «вы-

скочки», попав под удар западных санкций, 

всеми силами стремятся уползти из-под 

ласкового солнца подальше в тень. Эпоха 

и вправду ушла, героев лихих 90-х окон-

чательно сменили топ-менеджеры госкор-

пораций и безликие чиновники в строгих 

костюмах – чаще всех оттенков синего. 

А над теми, в малиновых пиджаках, уже 

не смеются. «Новые русские» выполнили 

важную миссию при переходе от одной 

формы общества к другой и растворились 

в новом мире, легализовались и слились с 

нынешней элитой. Те смешные люди с под-

дельными «ролексами» на руке во многом 

создавали новый экономический уклад на 

руинах советского планового народного 

хозяйства. И надо отдать должное: вся эта 

рыночная экономика российского разлива 

при всех своих очевидных недостатках и 

вопиющей несправедливости пережила 

кризисы и дефолты и ухитряется функ-

ционировать даже сегодня, демонстрируя 

свою живучесть в условиях беспрецедент-

ных санкций. 

Увы, все могло обернуться по-другому, 

гораздо благополучнее для страны и рос-

сиян в целом, если бы… Если бы, едва явив-

шись на свет с родовой травмой, рыночная 

экономика на российских просторах не 

вобрала в себя худшее от дикого капита-

лизма и легко, за малую мзду, не уступила 

бы место капитализму государственному. 

«Новые русские» так и не стали массовым 

и преуспевающим классом и не потянули 

с собой остальных. Вместо этого в обще-

стве произошло колоссальное расслоение 

на небольшую прослойку очень богатых 

людей, ничтожный по размерам средний 

класс и огромное количество бедных. 

За что боролись? Т

Малиновые пиджаки, унесенные ветром
30 лет назад в России появились «новые русские»

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

В 1990 году
из-под пера американского 
журналиста Хедрика Смита вышла 
книга под названием «The New 
Russians» («Новые русские»). Но люди 
в малиновых пиджаках появились чуть 
позже, в 1992-м

Первый в мире лазерный хирургический метод заживления
разрезов внутренних органов без рубцов разработали ученые НИУ «МИЭТ» и Сеченовского 

университета

В ближайшие годы ледник Туэйтса в Антарктиде
может отколоться и уплыть в океан, повысив его уровень на несколько метров, 

прогнозируют ученые Университета Южной Флориды (USF)

КАЛЕНДАРЬ: 16 СЕНТЯБРЯ

1658

Гетман Войска Запорожского Иван 
Выговский заключил с Речью Поспо-
литой Гадячский договор о вхождении 
запорожских казаков в польское под-
данство.

1736

Скончался Габриель Фаренгейт, не-
мецкий физик. Он изобрел спиртовой 
и ртутный термометры и предложил 
температурную шкалу.

1812

В Москве, оставленной Наполеону, 
начался пожар.

1821

Российская Империя подтвердила 
свои исключительные права на Аляс-
ку. И 46 лет спустя продала ее Соеди-
ненным Штатам Америки.

1857

Джейн Пирпонт из Бостона получи-
ла авторские права на рождествен-
скую песню Jingle Bells, написанную 
для представления в воскресной 
школе.

1889

Родилась Мерседес Еллинек – девоч-
ка, имя которой носит знаменитая 
автомобильная марка. Ее отец, вице-
консул Австро-Венгрии в Ницце, одно-
временно представлял автомобиль-
ную фирму «Даймлер» во Франции. 

1906

Руаль Амундсен открыл Южный полюс.

1914

Государственная дума Российской 
империи приняла закон о запрете 
продажи водки на время войны.

1931

В Москве основан Государственный 
академический центральный театр 
кукол имени Сергея Образцова.

1941

Гитлер отдал приказ за каждого уби-
того немца убивать 100 югославов.

1947

Родился Александр Владимирович 
Руцкой, военный летчик, генерал, 
Герой Советского Союза, несостояв-
шийся президент, бывший губернатор 
Курской области.

1953

В Женеве бесследно пропали жена 
и трое детей английского дипломата 
Дональда Маклейна, исчезнувшего 
летом 1951 года. Спустя два года 
англичане признали, что Маклейн 
работал на советскую разведку и на-
ходится с семьей в Москве.

1959

Президент Франции Шарль де Голль 
предложил населению Алжира про-
вести референдум о независимости 
от Франции. 

1973

В Сантьяго на Национальном стади-
оне, превращенном хунтой в концла-

герь, замучен певец-трибун Виктор 
Хара.

1976

Многократный рекордсмен и чемпион 
мира по подводному плаванию Ша-
варш Карапетян спас с 10-метровой 
глубины 20 человек из троллейбуса, 
упавшего с моста в Ереванское водо-
хранилище.

1979

Восемь человек сбежали из ГДР в 
ФРГ, используя тепловой аэростат.

1983

Австрийский культурист Арнольд 
Шварценеггер получил американское 
гражданство.

1987

В Монреале подписан международ-
ный протокол к Венской конвенции об 
охране озонового слоя Земли. 

1994

Нефтяная компания «Экссон» ош-
трафована на 5 млрд долларов за 
нефтяное пятно, образовавшееся 

у берегов Аляски после аварии неф-
тяного танкера в 1989 году.

1996

В США арестован Кевин Митник, ник-
нейм Кондор, – хакер, взломавший 
компьютерную сеть Пентагона.

1999

В Волгодонске чеченские террорис-
ты взорвали груженный взрывчат-
кой автомобиль ГАЗ-53 рядом с 
девятиэтажным жилым домом. По-
гибли 19 человек, более 200 ране-
ны.

2000

Основателя и первого главного ре-
дактора интернет-издания «Украин-
ская правда» Георгия Гонгадзе по-
следний раз видели живым. 2 ноября 
в лесу под Киевом был обнаружен его 
обезглавленный труп.

2013

Массовое убийство произошло 
в штаб-квартире ВМС США под Ва-
шингтоном: 13 погибших, включая 
нападавшего.

«Новые русские» соседствовали с новыми нищими. 30 лет прошло, а контрасты остались.
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